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SYNTHESE DES RESULTATS 
 

 

 

49 % 

des copropriétaires 
satisfaits de leur 
syndicΧ 

 

44 % pour les 
grands groupes  

59 % pour les 
conseillers 
syndicaux  

53 % pour les 
cabinets 
indépendants 

42 % pour les 
copropriétaires 

[Ŝǎ о ǉǳŀƭƛǘŞǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜǎ ŘΩǳƴ ǎȅƴŘƛŎ : 

- Réactivité (35 %) 

- Rigueur (25 %) 

- Relationnel (21 %) 

Le syndic en ligne : 

une mauvaise idée pour 66 % des 
sondés, mais 18 % sont 
potentiellement intéressés 

50 % 

Taux moyen de 
participation aux 
assemblées 
générales  

 

61 % 

des copropriétaires 
ont de bonnes 
relations de 
voisinage  
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4EME EDITION DU BAROMETRE CLCV ς NOTRE TEMPS 
SUR LA SATISFACTION DES SYNDICS 

 

{ƛ ƭΩƻƴ ŘŜǾŀƛǘ ŦŀƛǊŜ ƭŀ ƭƛǎǘŜ ŘŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴǎ ŀȅŀƴǘ ƳŀǳǾŀƛǎŜ ǊŞǇǳǘŀǘƛƻƴΣ ƴǳƭ ŘƻǳǘŜ ǉǳŜ ŎŜƭƭŜ ŘŜ ǎȅƴŘƛŎ serait 
ōƛŜƴ ǇƭŀŎŞŜ ŜǘΣ ǎƛ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ŝƴ ǘşǘŜΣ Řǳ Ƴƻƛƴǎ ǎǳǊ ƭŜ ǇƻŘƛǳƳ ŘΩŀǊǊƛǾŞŜΦ tƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘΣ cette mala fama est-
elle réelle ou sommes-nous dans le domaine du fantasme Κ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊ ŀǾƻƛǊ ƭŀ ǊŞǇƻƴǎŜ Ł ŎŜǘǘŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ 
que nous avons mis en place en 2012, avec Notre Temps, le « baromètre de satisfaction des syndics ». 
¢ƻǳǘŜŦƻƛǎΣ ƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǎǳǊ ƭŜǳǊ ǎŜǳƭ ǎȅƴŘƛŎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ŝƴ ǎƻƛ ǎǳŦŦƛǎŀƴǘΦ Cela doit être 
ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ ƭŜǎ ǎƻƭƭƛŎƛǘŜǊ ǎǳǊ ŎŜ ǉǳΩƛƭǎ ǇŜƴǎŜƴǘ Řǳ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŜǳǊ ǊŞǎƛŘŜƴŎŜΣ ŘŜǎ ǇǊŞǊƻƎŀǘƛǾŜǎ 
Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ǎȅƴŘƛŎŀƭ ƻǳ ŘŜǎ ǊŞŦƻǊƳŜǎ Ł ǾŜƴƛǊΦ ¦ƴŜ ŦŀœƻƴΣ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ǘŜƭƭŜ ǉǳŜ ƭŀ /[/±Σ ŘΩşǘǊŜ Ł 
ƭΩŞŎƻǳǘŜ ŘŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎΦ  

/ΩŜǎt pourquoi toutes les éditions de notre « baromètre » sont divisées en deux parties distinctes. 
La première, constante à chaque enquête, concerne le regard que portent les copropriétaires sur leur 
syndic. La seconde partie en revanche ǾŀǊƛŜ ŘΩǳƴŜ ŞǘǳŘŜ Ł ƭΩŀǳǘǊŜΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŀǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜ ƭΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞΦ 
Ainsi en 2014 avions-nous demandé aux copropriétaires leur avis sur les dernières réformes mises en 
place. Cette année, il était difficile de passer à côté de la crise sanitaire et de ne pas interroger notre 
panel sur ce sujet, notamment les mesures éventuellement mises en place chez eux. Cela nous a amené 
à étendre un peu plus les thématiques à aborder dans notre questionnaire et à viser également les 
ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǾƻƛǎƛƴŀƎŜΦ [ΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ ǎŀǾƻƛǊ ǎƛ ƭΩŜƴŦŜǊΣ ŎŜ ǎƻnt précisément les autres ou non. 

[ΩŀǾŜƴƛǊ Ŝǎǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŀǳȄ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎΣ ǉǳŀƭƛŦƛŎŀǘƛŦ ǉǳƛ ǇŀǊŀƛǘ ŘŜ Ƴƻƛƴǎ Ŝƴ Ƴƻƛƴǎ ŀŘŀǇǘŞ ǘŀƴǘ 
ces technologies font désormais partie de notre quotidien. Les confinements successifs ainsi que les 
restrictions de circulation ont bouleversé nos usages, nos relations avec les autres et ont eu des 
incidences sur le fonctionnement des copropriétés. Pour preuve le développement des réunions à 
distance ou du vote par correspondance, devenus (temporairement ?) la norme alƻǊǎ ǉǳΩƛƭ ƴŜ ŘŜǾŀƛǘ 
ǎΨŀƎƛǊ ǉǳŜ ŘŜ ƳƻŘŜǎ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ƻǳ ŘΩŜȄǇǊŜǎǎƛƻƴ ǎǳǇǇƭŞǘƛŦǎΣ ƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘŜǾŀƴǘ şǘǊŜ ƭŀ ǘŜƴǳŜ Ŝƴ 
ǇǊŞǎŜƴǘƛŜƭ ŘΩǳƴŜ ŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΦ Nous verrons si les copropriétaires sont prêts à modifier leurs 
habitudes ou si la période actuelle ne constitue pour eux ǉǳΩǳƴŜ ǇŀǊŜƴǘƘŝǎŜΣ ŎŜǊǘŜǎ Ł ŘǳǊŞŜ 
indéterminée, mais temporaire pour autant. 

Enfin, nous avons interrogé les copropriétaires sur les travaux réalisés ou envisagés à brève échéance. 
La rénovation énergétique des bâtiments étant sur toutes les lèvres, il nous importait de savoir si notre 
ǇŀƴŜƭ ŜƴǾƛǎŀƎŜŀƛǘ ŘŜ ǎΩŀǇǇǊƻǇǊƛŜǊ ŎŜ ŘƻǎǎƛŜǊ ƻǳ ƴƻƴΦ ¦ƴ ǎǳƧŜǘ ŘΩŀǳǘŀƴǘ Ǉƭǳǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ǉǳŜ ƭŀ 
performance énergétique du logement va, dans les années à venir, constituer un critère de décence de 
sorte qǳΩŜƴ ŘŜœŁ ŘΩǳƴ ǎŜǳƛƭ ŘŜ ŎƻƴǎƻƳƳŀǘƛƻƴΣ ƭŜ ōƛŜƴ ƴŜ ǇƻǳǊǊŀ şǘǊŜ Ƴƛǎ Ŝƴ ƭƻŎŀǘƛƻƴΦ Lƭ ŀǇǇŀǊǘƛŜƴǘ ŘƻƴŎ 
ŀǳȄ ōŀƛƭƭŜǳǊǎΣ Řƻƴǘ ƭΩƻƴ ǎŀƛǘ ǉǳŜ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ƴŜ ǎΩƛƳǇƭƛǉǳŜƴǘ pas dans la vie de leur résidence, de soutenir 
le conseil syndical dans ses démarches pour la réalisation de ces projets de rénovation.  

!ǳǘŀƴǘ ŘŜ ǎǳƧŜǘǎ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ǉǳƛ ƴŞŎŜǎǎƛǘŜƴǘ ŘŜ ŘƻƴƴŜǊ ƭŀ ǇŀǊƻƭŜ ŀǳȄ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎΦ  
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/ŜǘǘŜ ŞǘǳŘŜ ŀ ŞǘŞ ǊŞŀƭƛǎŞŜ Ł ǇŀǊǘƛǊ ŘΩǳƴ ǎƻƴŘŀƎŜ ŞƭŜŎǘǊƻƴƛǉǳŜ ŜƴǾƻȅŞ ŀǳȄ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŘŜǎǘƛƴŀǘŀƛǊŜǎ ŘŜ ƭŀ 
newsletter éditée par Notre Temps. Les résultats ont été recueillis sur les mois de septembre et octobre 
2020. Au total, 2 537 personnes ont répondu à cette enquête.  

 

I- COPROPRIETAIRES ET CONSEILLERS SYNDICAUX  

[Ŝ ŎƻƴǎŜƛƭ ǎȅƴŘƛŎŀƭ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ƭŀ ǇƛŜǊǊŜ ŀƴƎǳƭŀƛǊŜ ŘΩǳƴŜ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞΦ Lƭ Ŧŀƛǘ ƭŜ ƭƛŜƴ ŜƴǘǊŜ ƭŜ ǎȅƴŘƛŎ Ŝǘ ƭŜǎ 
ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎΣ ǘǊŀƴǎƳŜǘ ƭŜǎ ƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ǎΩŀǎǎǳǊŜ ŘŜ ƭŀ ōƻƴƴŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜΦ ! ŎŜ ǘƛǘǊŜΣ ƭΩƻƴ 
a souvent coutume de dire que « pour avoir un bon syndic, il faut un bon conseil syndical », maxime dont 
la justesse se vérifie sur le terrain. Nos précédentes enquêtes ont systématiquement montré une 
ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǎƛǘǳation selon que le répondant soit « simple » copropriétaire ou 
conseiller syndical. La distinction entre ces deux catégories a donc son importance.  

 

Dans le cadre de notre étude, 48 % du panel est composé de conseillers syndicaux, contre 52 % de 
« simples » copropriétaires. ¦ƴŜ ǊŞǇŀǊǘƛǘƛƻƴ ŀǎǎŜȊ ŞǉǳƛƭƛōǊŞŜ Řŀƴǎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜΦ 

 

II- AGE DU PANEL 

¢ǊŀŘƛǘƛƻƴƴŜƭƭŜƳŜƴǘΣ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜƴǘ ǳƴ ǇǳōƭƛŎ ŀǎǎŜȊ ŃƎŞΦ [ΩŀŎǉǳƛǎƛǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ōƛŜƴ 
ƛƳƳƻōƛƭƛŜǊ ƴŞŎŜǎǎƛǘŜ ŜŦŦŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴ ŀǇǇƻǊǘ ƻǳ ŘŜǎ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜǎ assez importante, conditions 
ǉǳΩƛƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ŀƛǎŞ ŘŜ ǊŜƳǇƭƛǊ ǇƻǳǊ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎ ŀŎǘƛŦǎΦ /Ŝƭŀ ǎŜ ǾŞǊƛŦƛŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ 
enquête puisque les moins de 50 ans ne représentent que 2 % de notre panel tandis que les plus 
de 70 ans constituent plus de la moitié du panel (52 %). 

[ŀ ǊŞǇŀǊǘƛǘƛƻƴ ŘŜǎ ǘǊŀƴŎƘŜǎ ŘΩŃƎŜǎ Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀǇǇŀǊǘŜƴŀƴŎŜ ƻǳ ƴƻƴ ŀǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ǎȅƴŘƛŎŀƭ ƳƻƴǘǊŜΣ 
à partir de 60 ans, une très légère prédominance des conseillers syndicaux. !ƛƴǎƛΣ пл ҈ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ƻƴǘ 
entre 61 et 70 ans alors que la moyenne du panel est de 39 % et de 38 % pour les autres copropriétaires. 
De même, 54 % des membres du conseil syndical ont plus de 70 ans, contre 51 % pour les non-
conseillers syndicaux et 52 % sur la moyenne du panel. 

 

 

48%52%

Appartenance au conseil syndical 

Conseiller syndical

Non membre du conseil
syndical
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En revanche, pƻǳǊ ƭŜǎ ǘǊŀƴŎƘŜǎ ŘΩŃƎŜ comprises entre 40 et 60 ans, on constate le caractère minoritaire 
des conseillers syndicaux. Ainsi seulement 5 % des membres du conseil syndical ont entre 51 et 60 ans. 
En moyenne, 7 % des conseillers syndicaux ont moins de 61 ans alors que ce taux passe à 11 % pour les 
autres copropriétaires. 

/ŜǘǘŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ ǎΩŜȄǇƭƛǉǳŜ ǇŀǊ ƭŀ ŘƛǎǇƻƴƛōƛƭƛǘŞ Řƻƴǘ ŘƻƛǾŜƴǘ faire preuve a minima les conseillers 
syndicaux dans le cadre de leur mission : relations constantes avec le syndic, contrôle des comptes, 
ǇǊŞǇŀǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΧ ŎŜǎ ŦƻƴŎǘƛƻƴǎ ǎΩŀŎŎƻƳƳƻŘŜƴǘ ƎŞƴŞǊŀƭŜƳŜƴǘ Ƴŀƭ ŀǾŜŎ ƭΩŜȄŜǊŎƛŎŜ 
ŘΩǳƴŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭƭŜΣ ŎŜ ǉǳƛ ŜȄǇƭƛǉǳŜ ǇƻǳǊǉǳƻƛ ƭŜǎ ŎƻƴǎŜillers syndicaux de moins de 50 ans 
sont extrêmement rares. 

 

 

 

 

 

1% 1%

7%

39%
52%

Age des copropriétaires 

40 ans ou moins

Entre 41 et 50 ans

Entre 51 et 60 ans

Entre 61 et 70 ans

Plus de 70 ans

0% 1% 5%

40%

54%

1% 2% 8%

38%

51%

1% 1% 7%

39%

52%

40 ans ou moins Entre 41 et 50 ansEntre 51 et 60 ansEntre 61 et 70 ans Plus de 70 ans

Appartenance au conseil syndical
en fonction de l'âge

Conseiller syndical Non membre du conseil syndical Ensemble
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III- TAILLE DES COPROPRIETES 

/ƻƴǘǊŀƛǊŜƳŜƴǘ Ł ŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ǇŜƴǎŜǊΣ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞǎ ǎƻƴǘ en moyenne assez petites, les grands 
ensembles immobiliers, surtout présents dans des agglomérations denses, constituant une exception. 
Ainsi, 54 % des copropriétés constituant des immeubles collectifs (par opposition aux copropriétés dites 
« horizontales » composées de maisons individuelles) comprennent 5 logements ou moins1. 

Dans le cadre de notre échantillon, 58 % des copropriétés ont au plus 50 lots principaux2.  

 

Dans le détail, 12 % des immeubles ont 10 lots principaux ou moins ǘŀƴŘƛǎ ǉǳΩŁ ƭΩŀǳǘǊŜ ŜȄǘǊŞƳƛǘŞΣ п ҈ 
seulement de notre panel est composé de copropriétés de plus de 300 lots. Les immeubles les plus 
représentés sont ceux compris entre 21 et 50 lots (30 %). 

 

IV- REPARTITION GEOGRAPHIQUE DU PANEL 

Notre panel est composé très majoritairement de provinciaux (73 %) et de 18 % de franciliens (hors 
Paris). Les habitants de la Capitale ne représentent que 8 % des personnes sondées. Enfin, on notera le 
petit 1 % des habitants des DOM-TOM ainsi que la représentation quasi nulle (en fait 0,28 % arrondi 
à 0 %) des résidents corses. 

 

 

 

 

 

 

 
1 INSEE références, édition 2017 ς Fiches ς propriétaires occupants. 
2 5ŀƴǎ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜΣ ƛƭ Ŝǎǘ ŘΩǳǎŀƎŜ ŘŜ ŘƛǎǘƛƴƎǳŜǊ ƭŜǎ ƭƻǘǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ όŎŜǳȄ Ł ǳǎŀƎŜ ŘŜ ƭƻƎŜƳŜƴǘǎΣ ŘŜ ōǳǊŜŀǳȄ ƻǳ ŘŜ 
ŎƻƳƳŜǊŎŜǎύ ŘŜǎ ƭƻǘǎ ŀƴƴŜȄŜǎ όŎŀǾŜǎΣ ŎƻƳōƭŜǎΣ ǇƭŀŎŜǎ ŘŜ ǎǘŀǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘΧύΦ 

12%

16%

30%

23%

15%
4%

Taille des copropriétés 

10 lots ou moins

Entre 11 et 20 lots

Entre 21 et 50 lots

Entre 51 et 100 lots

Entre 101 et 300 lots

Plus de 300 lots



Enquête CLCV / Notre Temps : Les copropriétaires ont la parole (novembre 2021) 

7 |  
 

 

 

 

  

73%

18%

8%

1% 0%

Répartition géographique du panel 

Province

Ile de France
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Dom Tom
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LE SYNDIC 
 

Que pensent les copropriétaires de leur syndic ? [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ƛŎƛ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴŜ Ǿƛǎƛƻƴ ƭŀ Ǉƭǳǎ ǇǊŞŎƛǎŜ 
ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘŜ ƭΩƻǇƛƴƛƻƴ ŘŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŎƻƴŎŜǊƴŞŜǎΣ ƭƻƛƴ ŘŜǎ Řiscours extrêmes peignant un 
tableau ǉǳŀǎƛ ŀǇƻŎŀƭȅǇǘƛǉǳŜ ƻǳΣ Ł ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ǘƻǘŀƭŜƳŜƴǘ ƛŘȅƭƭƛǉǳŜΦ 

Lors de la première édition de cette étude, ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎΣ Ł ŘŞŦŀǳǘ ŘΩşǘǊŜ ŘƛǘƘȅǊŀƳōƛǉǳŜǎΣ étaient assez 
ƳŜǎǳǊŞǎ ǇǳƛǎǉǳΩǳƴ ǇŜǳ Ƴƻƛƴǎ ŘΩǳƴ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ǎǳǊ ŘŜǳx se déclarait satisfait de son syndic. Peu 
ǎŀǘƛǎŦŀƛǎŀƴǘǎ ǇƻǳǊ ŎŜǊǘŀƛƴǎΣ Ƴŀƛǎ ƭƻƛƴ ŘΨǳƴ ŘŞǎŀƳƻǳǊΦ /Ŝƭǳƛ-Ŏƛ ŀǇǇŀǊŀƛǘǊŀ ǎǳǊǘƻǳǘ Ŝƴ нлмпΣ Ł ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ 
la deuxième édition de notre baromètre. En effet, le taux de satisfaction des copropriétaires était de 
39 %. Il est vrai que le ŎƻƴǘŜȄǘŜ Şǘŀƛǘ ŀǎǎŜȊ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊ Ł ƭΩŞǇƻǉǳŜ. Nous étions alors en plein débats sur 
la loi ALUR avec la mise en place de nombreuses dispositions ayant pour objet la protection des 
copropriétaires Υ ŎƻƳǇǘŜ ōŀƴŎŀƛǊŜ ǎŞǇŀǊŞ ƻōƭƛƎŀǘƻƛǊŜΣ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩǳƴ ŎƻƴǘǊŀǘ ǘȅǇŜΣ ƛƴǎǘŀǳǊŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ 
ŎƻŘŜ ŘŜ ŘŞƻƴǘƻƭƻƎƛŜ Ŝǘ ŘΩǳƴŜ ŎƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ŘŜ ŎƻƴǘǊƾƭŜΧ Les prises de position des professionnels, les 
ŘŞōŀǘǎ Ŝƴ ŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ ƻǳ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘΩŜȄǇƭƛŎŀǘƛƻƴǎ ǎǳǊ ŘŜǎ ŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴǎ ŘΩƘƻƴƻǊŀƛǊŜǎ ƻƴǘ 
ŎŜǊǘŀƛƴŜƳŜƴǘ ƧƻǳŞ ǎǳǊ ƭΩŀǾƛǎ ŘŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎΣ ŜȄǇƭƛǉǳŀƴǘ ŀƛƴǎƛ ŎŜǎ ƳŀǳǾŀƛǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎΦ La situation 
ǎΩŜǎǘ-elle améliorée depuis ? 

En 2016, le taux de satisfaction était remonté à 47 %. Une nette augmentation sans pour autant que la 
ƳƻȅŜƴƴŜ ƴŜ ǎƻƛǘ ŀǘǘŜƛƴǘŜΦ wŜǎǘŜ Ł ǎŀǾƻƛǊ ŎŜ ǉǳΩƛƭ Ŝƴ Ŝǎǘ ǉǳŀǘǊŜ ŀƴǎ Ǉƭǳǎ ǘŀǊŘΦ 

 

I- LE RECOURS A UN SYNDIC BENEVOLE 

Dans le cadre de notre étude 6 % des copropriétés sont gérées par un syndic bénévole3, les 
copropriétaires optant pour ce type de gestion soit par choix (personne dans la résidence ayant des 
ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜǎ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜǎΣ ǾƻƭƻƴǘŞ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ŘŜǎ ŞŎƻƴƻƳƛŜǎΧύ ǎƻƛǘ Ǉŀr défaut. En effet, certaines 
copropriétés, de par leur taille, sont peu prisées par les syndics, lesquels ne les considèrent pas comme 
ǎǳŦŦƛǎŀƳƳŜƴǘ ǊŜƴǘŀōƭŜǎΦ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ōŞƴŞǾƻƭŜ ǎŜ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ ǘǊŝǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜǎ 
petites résidences. 

 

 

 
3 On parle également de « syndic non-professionnel », appellation plus précise que celle de « bénévole » car le 
ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ǉǳƛ ŜȄŜǊŎŜ ŎŜǘǘŜ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ǎŀ ǊŞǎƛŘŜƴŎŜ ǇŜǳǘ ǘƻǳǘ Ł Ŧŀƛǘ şǘǊŜ ǊŞƳǳƴŞǊŞΦ [ΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ 
générale doit toutefois se prononcer sur le sujet. 
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Ainsi, 18 % des copropriétés de 10 lots ou moins sont-elles gérées par un syndic non-professionnel. Cela 
ǎΩŜȄǇƭƛǉǳŜ ǇŀǊ ƭŜǎ ŎŀǊŀŎǘŞǊƛǎǘƛǉǳŜǎ ƳşƳŜǎ ŘŜ ŎŜǎ ƛƳƳŜǳōƭŜǎ : faible budget prévisionnel, absence 
ŘΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎ ŎƻƳƳǳƴǎ ƻǳ ǇǊŜǎǉǳŜ όŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ ǳƴŜ ŀƴǘŜƴƴŜ ŘŜ ǘŞƭŞǾƛǎƛƻƴΧύΣ ŀōǎŜƴŎŜ 
ŘΩŜƳǇƭƻȅŞǎ όŎŜǎ ƛƳƳŜǳōƭŜǎ ƻƴǘ ǊŀǊŜƳŜƴǘ ǳƴ ƎŀǊŘƛŜƴ Ƴŀƛǎ ǳƴ ŎƻƴǘǊŀǘ Ře prestations de services avec 
ǳƴŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ŝǎǘ ǇƻǎǎƛōƭŜύΧ 5Ŝ ŦŀƛǘΣ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞǎ ŘŜƳŜǳǊŜ ŀǎǎŜȊ ǎƛƳǇƭƛŦƛŞŜΣ ŎŜ ǉǳƛ 
pousse bon gré mal gré certains à ǎΩŀŦŦǊŀƴŎƘƛǊ ŘŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ŘΩǳƴ ǎȅƴŘƛŎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭΦ 9ƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜΣ ǇŀǎǎŞ 
le seuil de 10 lots, le taux de gestion bénévole chute drastiquement, passant ainsi de 18 % à 6 % pour 
les copropriétés de 11 lots ou plus. 

 

Sans surprise, le recours à un syndic non-professionnel diminue ainsi avec la taille de la copropriété. 
Plus celle-ci est importante et plus la probabilité de trouver des équipements communs (ascenseurs, 
ŎƘŀǳŦŦŜǊƛŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜΧύ ƻǳ ŘŜǎ ŜƳǇƭƻȅŞǎ όƎŀǊŘƛŜƴΧύ Ŝǎǘ ƎǊŀƴŘŜΣ ŎƻƳǇƭŜȄƛŦƛŀƴǘ ŀƛƴǎƛ ŘΩŀǳǘŀƴǘ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ 
au quotidien. On notera toutefois que 2 % des copropriétés de plus de 300 lots comprises dans notre 
ǇŀƴŜƭ ǎƻƴǘ ƎŞǊŞŜǎ ǇŀǊ ǳƴ ǎȅƴŘƛŎ ōŞƴŞǾƻƭŜΣ ŎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǊŀǊƛǎǎƛƳŜΦ hƴ ǇŜǳǘ ǇŜƴǎŜǊ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ƛŎƛ ŘŜ ǎȅƴŘƛŎŀǘǎ 
coopératifs dont la gestion est dévolue au conseil syndical, son président assurant alors les fonctions de 
syndic. 

 

II- GRANDS GROUPES vs CABINETS INDEPENDANTS 

[Ŝ ǎŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩƛƳƳƻōƛƭƛŜǊΣ Ǉƭǳǎ ǇǊŞŎƛǎŞƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ƛƳƳƻōƛƭƛŝǊŜΣ ǇŜǳǘ şǘǊŜ ǎŎƛƴŘŞ Ŝƴ ŘŜǳȄ 
catégoriesΣ ƭΩǳƴŜ ŎƻƳǇǊŜƴŀƴǘ ƭŜǎ ƎǊŀƴŘǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ƴŀǘƛƻƴŀǳȄ ǘŜƭǎ ǉǳŜ CƻƴŎƛŀΣ /ƛǘȅŀ, Nexity ou encore 
{ŜǊƎƛŎ ǇƻǳǊ ƴΩŜƴ Ŏƛǘer que quelques-ǳƴǎΣ ƭΩŀǳǘǊŜ ƭŜǎ ŎŀōƛƴŜǘǎ ƛƴŘŞǇŜƴŘŀƴǘǎΣ ƴƻƴ ŦǊŀƴŎƘƛǎŞǎΣ ǇǊŞǎŜƴǘǎ 
ǳƴƛǉǳŜƳŜƴǘ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ƭƻŎŀƭΣ ǇŀǊŦƻƛǎ ǎǳǊ ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎ 
ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄΦ ¦ƴŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ ǉǳƛ ƴŜ ŎƻƴŎŜǊƴŜ Ǉŀǎ ǳƴƛǉǳŜƳŜƴǘ ƭŀ ǘŀƛƭƭŜΣ ƭŜ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜ ƻǳ 
ƭΩƛƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴ ƎŞƻƎǊŀǇƘƛǉǳŜ Ƴŀƛǎ ǉǳƛ ǊŞǾŝƭŜ Ŝƴ Ŧŀƛǘ ǳƴŜ ŀǇǇǊƻŎƘŜ ǎǇŞŎƛŦƛǉǳŜ Řŀƴǎ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ 
immeubles que ce soit par le montant des honoraires proposés ou les services mis à la disposition des 
copropriétaires (Intranet plus ou moins déǾŜƭƻǇǇŞΣ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ǇŀȅŜǊ ǎŜǎ ŎƘŀǊƎŜǎ Ŝƴ ƭƛƎƴŜΧύ. De fait, 
ŘƛǎǘƛƴƎǳŜǊ ƭŀ ǇŜǊŎŜǇǘƛƻƴ ǉǳΩƻƴǘ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ŘŜ ƭŜǳǊ ǎȅƴŘƛŎ ǎŜƭƻƴ ƭŜǎ ǎǇŞŎƛŦƛŎƛǘŞǎ ŘŜ ŎŜƭǳƛ-ci a un 
sens et peut influer sur les résultats.  
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Ainsi, dans le cadre de cette enquête 35 % des syndics appartiennent à un grand groupeΣ ср ҈ ŘΩŜƴǘǊŜ 
eux étant des cabinets indépendants. 

 

III- APPRECIATION DU SYNDIC SELON LES PRESTATIONS ACCOMPLIES 

Les copropriétaires ont été invités à se prononcer sur différentes prestations de leur syndic, à savoir :  

¡ Qualité de la gestion 

¢ Coopération avec le conseil syndical  

£ Suivi des contrats de prestations de services 

¤ Suivi des impayés  

¥ Clarté des informations transmises aux copropriétaires (contrats, devis, documents annexés 
Ł ƭŀ ŎƻƴǾƻŎŀǘƛƻƴΧύ 

¦ Réactivité face aux sollicitations des copropriétaires et/ou du conseil syndical 

{ǳǊ ŎƘŀŎǳƴ ŘŜ ŎŜǎ ǇƻƛƴǘǎΣ ƭŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ƻƴǘ ǇǊŞŎƛǎŞ ǎΩƛƭǎ ŞǘŀƛŜƴǘ Très satisfaits, Assez satisfaits, Peu satisfaits 
ou Pas du tous satisfaits. A noter que le questionnaire de satisfaction ne porte que sur les syndics 
ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎΣ ǎƻƛǘ фп ҈ Řǳ ǇŀƴŜƭΦ 9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ƻƴ ƴŜ ǎŀǳǊŀƛǘ ŀǾƻƛǊ Ł ƭΩŜƴŎƻƴǘǊŜ ŘΩǳƴ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ǉǳƛ 
aǎǎǳǊŜ ƭŀ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜ ǎȅƴŘƛŎ Ł ǘƛǘǊŜ ōŞƴŞǾƻƭŜ ƭŜǎ ƳşƳŜǎ ŜȄƛƎŜƴŎŜǎ ǉǳΩŜƴǾŜǊǎ ǳƴ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭ ǊŞƳǳƴŞǊŞ 
à cet effet4. 

 

¶ Appréciation prestation par prestation 

Dans les graphes ci-après, on constate que les syndics obtiennent tout juste la moyenne dans les 
différents items proposés, sauf en ce qui concerne la réactivité face aux sollicitations des copropriétaires 
et conseillers syndicaux. Sur ce point, seulement 43 % des sondés se déclarent satisfaits ou très satisfaits 
ŘŜ ƭŜǳǊ ǎȅƴŘƛŎ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ ро ҈ à en être mécontents.  

 

 

 
4 5ŀƴǎ ƭŜ ƳşƳŜ ǎŜƴǎΣ ƭΩŀǊǘƛŎƭŜ мффн Řǳ /ƻŘŜ ŎƛǾƛƭ ǇǊŞŎƛse que la responsabilité du mandataire « est appliquée moins 
rigoureusement à celui dont le mandat est gratuit qu'à celui qui reçoit un salaire ». 
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Globalement satisfaisant : somme Très satisfaisant et Assez satisfaisant 
Globalement non-satisfaisant : somme Peu satisfaisant et Pas du tout satisfaisant 

Par ailleurs, on constate que les taux de Pas du tout satisfaisant sont supérieurs à celui des Très 
satisfaisants sur quatre items sur six, les exceptions concernant la coopération avec le conseil syndical 
ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘΣ ƭŜ ǎǳƛǾƛ ŘŜǎ ƛƳǇŀȅŞǎ ŘΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΣ ōƛŜƴ ǉǳŜ Řŀƴǎ ŎŜ ŘŜǊƴƛŜǊ ŎŀǎΣ ƭŜ ŦƻǊǘ ǘŀǳȄ ŘŜ ǎƻƴŘŞǎ ƴŜ ǎŜ 
prononçant pas (16 %) a très certainement une incidence. 
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Les prestations sur lesquelles les copropriétaires sont les plus satisfaits sont, par ordre décroissant :  

- Coopération avec le conseil syndical (57%) 

- Qualité de la gestion (56 %) 

- Clarté des informations transmises aux copropriétaires (56 %) 

- Suivi des impayés (55 %) 

- Suivi des contrats de prestations de services (50 %) 

- Réactivité face aux sollicitations des copropriétaires et/ou du conseil syndical (43 %) 

Même si les résultats ne montrent pas une franche adhésion des copropriétaires à leur syndic (aucun 
ǘŀǳȄ ƴΩŀǊǊƛǾŜ Ł ŀǘǘŜƛƴŘǊŜ ƭŜǎ сл ҈ύΣ ƛƭǎ ŘŜƳŜǳǊŜƴǘ ŎƻǊǊŜŎǘǎ Ŝǘ ǎƻƴǘ ƭƻƛƴ ŘŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜǊ ǳƴ ǊŜƧŜǘ ƳŀǎǎƛŦΦ Mais 
est-ce satisfaisant en soi Κ {ƛ ƭΩƻƴ ŎƻƳǇŀǊŜ ŎŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ ŀǾŜŎ ŎŜƭƭŜǎ de nos précédents sondages, on 
constatera la faible évolution des syndics sur chacune des prestations étudiées.  

 

¶ Evolution dans le temps ŘŜ ƭΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎȅƴŘƛŎǎ (2012-2020) 

Depuis 2012, date la publication de notre première enquête sur la satisfaction des syndics, nous 
ǇƻǳǾƻƴǎ ǾƻƛǊ ǉǳŜ ƭΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎȅƴŘƛŎǎ ǾŀǊƛŜ ǇŜǳ Řŀƴǎ ƭŜ ǘŜƳǇǎ Ŝǘ ǎŜƭƻƴ ƭŜǎ ƛǘŜƳǎΦ {ƛ ƭΩƻƴ ŜȄŎŜǇǘŜ 
2014, année qui a marqué une réelle rupture entre les syndics et les copropriétaires5, les différents taux 
évoluent tous dans le même ordre de grandeur. Ainsi, en 2020, 56 % des copropriétaires sont 
globalement satisfaits de la gestion de leur syndic, un taux identique à celui de 2012 et très proche de 
2016 (54 %). 5Ŝ ƳşƳŜΣ ƭΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜ ǎǳƛǾƛ ŘŜǎ ƛƳǇŀȅŞǎ ǇŀǊ ƭŜ ǎȅƴŘƛŎ Şǘŀƛǘ de 55 % en 2012 et 
2020 et de 54 % en 2016. 

 

 
5 Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜ ǇǳōƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƭƻƛ ![¦w όǾƻƛǊ ǇŀƎŜ у ǇƻǳǊ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎύΦ 
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[ΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ Ŝǎǘ ǘŜƭƭŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻǳǊōŜǎ des années 2012, 2016 et 2020 se chevauchent, ou 
presque. On peut toutefois constater que pour trois prestations, ƭΩŀƴƴŞŜ нлнл ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ Ƙŀǳǘǎ 
résultats par rapport aux études précédentes, à savoir : 

- la coopération avec le conseil syndical (57 % contre 55 %) 

- le suivi des contrats de prestations de services (50 % contre 47 %) 

- la réactivité face aux sollicitations des copropriétaires (43 % contre 41 %) 

Pour deux autres prestations, les taux sont égaux à ceux dΩŜƴǉǳşǘŜǎ ŀƴǘŞǊƛŜǳǊŜǎ όǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ 
avec 56 %, et suivi des impayés, avec 55 %). Seul un item a des résultats moins bons, la clarté des 
informations transmises (56 % contre 57 %). 

[ΩŀƴƴŞŜ нлнл ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ŘƻƴŎ ǳƴŜ ōƻƴƴŜ ŀƴƴŞŜ ŀǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜǎ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘŜǎ Ƴŀƛǎ ƭŜǎ ŞŎŀǊǘǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǘŀǳȄ 
de satisfaction demeurent extrêmement faibles. Difficile donc ŘΩŜƴ ŎƻƴŎƭǳǊŜ ǎΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ƳƻǳǾŜƳŜƴǘ 
qui va se confirmer dans le temps ou ǎƛ ƭŜǎ ǘŀǳȄ Ǿƻƴǘ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ Ł ŞǾƻƭǳŜǊΣ ǘŀƴǘ Ł ƭŀ ƘŀǳǎǎŜ ǉǳΩŁ ƭŀ ōŀƛǎǎŜΣ 
pour rester dans les mêmes ordres de grandeur. Par ailleurs, il serait hasardeux de dire que les résultats 
sont en hausse, certes de façon timorée, depuis 2014 Ŝǘ ŘΩŜƴ ŎƻƴŎƭǳǊŜ ǳƴŜ ŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜ 
des syndics.  

En effet, il convient ŘŜ ǇǊŜƴŘǊŜ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜ ƭŀ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмпΣ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ 
un réel décrochage par rapport aux résultats des autres enquêtes. Pour preuve, elle cumule les plus 
mauvais taux, toutes prestations confondues. 

[ΩŀƴƴŞŜ нлмс ŀ ainsi constitué une année de rattrapage, les syndics revenant peu ou prou à leur niveau 
de 2012. 2020 peut donc ǎΩŀƴŀƭȅǎŜǊ ŎƻƳƳŜ ǳƴŜ ŀƴƴŞŜ ŘŜ ŎƻƴǎƻƭƛŘŀǘƛƻƴΣ Ƴŀƛǎ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴǎ 
ǎƛƎƴƛŦƛŎŀǘƛǾŜǎ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘ ŘŜ ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ǎȅƴŘƛŎǎΣ Řŀƴǎ ƭŀ ƎǊŀƴŘŜ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘŜǎ ŎŀǎΣ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ Ŧŀƛǘ ŞǾƻƭǳŜǊ 
leurs pratiques de façon suffisamment notable. Pour preuveΣ ƭΩƛǘŜƳ ǊŜƭŀǘƛŦ à la réactivité du syndic qui 
demeure, enquête après enquête, un véritable point noir puisque ce taux est systématiquement le plus 
bas par rapport aux autres prestations et est, à chaque fois, inférieur à la moyenne, les résultats oscillant 
entre 33 % et 43 %. 
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¶ Evaluation par les conseillers syndicaux 

[Ŝǎ ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊǎ ǎȅƴŘƛŎŀǳȄ ƻƴǘ ǇƻǳǊ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘΩŀǎǎƛǎǘŜǊ ƭŜ ǎȅƴŘƛŎ Řŀƴǎ ǎŀ ƎŜǎǘƛƻƴΦ Ils font ainsi office 
ŘΩƛƴǘŜǊƳŞŘƛŀƛǊŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜ ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜ Ŝǘ ƭŜǎ ƻŎŎǳǇŀƴǘǎ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜΣ ǊŜƭŀȅŀƴǘ ŘŜƳŀƴŘŜǎ Ŝǘ 
informations. En relation constate avec le syndic, les conseillers syndicaux ont donc un regard différent 
de celui du simple copropriétaire et sont donc plus à même ŘΩŞƳŜǘǘǊŜ ǳƴ ƧǳƎŜƳŜƴǘ ŎǊƛǘƛǉǳŜΦ 

Lors de nos précédentes études, nous avions systématiquement noté un écart significatif dans les taux 
de satisfaction, selon que la personne sondée était ou non membre du conseil syndical. Et cette nouvelle 
édition ne déroge pas à la règle. 

 

!ƛƴǎƛΣ ƭΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊǎ ǎȅƴŘƛŎŀǳȄ Ŝǎǘ-elle supérieure à celle des simples copropriétaires 
pour toutes les prestations étudiées. 9ǘ ƭŜǎ ŞŎŀǊǘǎ ǇŜǳǾŜƴǘ şǘǊŜ ǘǊŝǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎΣ ǘŜƭ ƭΩƛǘŜƳ ǇƻǊǘŀƴǘ ǎǳǊ ƭŀ 
coopération avec le conseil syndical, la différence étant de 21 points. Rien de surprenant à ce sujet, qui 
ƳƛŜǳȄ ǉǳΩǳƴ ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊ ǎȅƴŘƛŎŀƭ Ŝǎǘ Ǉƭǳǎ Ł ƳşƳŜ ŘŜ ǎŀǾƻƛǊ ǎƛ ƭŜ ǎȅƴŘƛŎ ŎƻƭƭŀōƻǊŜ ŜŦŦƛŎŀŎŜƳŜƴǘ ƻǳ ƴƻƴ 
avec lui Κ 5Ŝ ƳşƳŜΣ ƻƴ ŎƻƴǎǘŀǘŜ нл Ǉƻƛƴǘǎ ŘΩŞŎŀǊǘ sur le domaine de la réactivité du syndic en cas de 
sollicitation, 54 % des conseillers syndicaux étant globalement satisfaits de leur gestionnaire à ce sujet, 
contre 34 % des copropriétaires. On peut en déduire que les syndics accordent une certaine importance 
au statut du demandeur et traitent plus rapidement les demandes des membres du conseil syndical. Le 
ǊŞǎǳƭǘŀǘ Ŝǎǘ ŎŜǇŜƴŘŀƴǘ ƭƻƛƴ ŘΩşǘǊŜ ŘƛǘƘȅǊŀƳōƛǉǳŜ ǇǳƛǎǉǳΩŁ ǇŜƛƴŜ Ǉƭǳǎ ŘΩǳƴ ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊ ǎȅƴŘƛŎŀƭ ǎǳǊ ŘŜǳȄ 
est ici satisfait. 

En revanche, on constate une réelle amélioration qualitative dans le cŀŘǊŜ ŘŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴΦ {ƛ ƭΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ 
des copropriétaires est à peine passable (49 %), elle est clairement bonne pour les conseillers syndicaux 
(63 %). De même pour la clarté des informations transmises, 66 % des membres du conseil syndical en 
étant satisfaits, contre 48 % pour les autres copropriétaires. 

! ƭΩƛƴǎǘŀǊ ŘŜ ŎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ŏƻƴǎǘŀǘƛƻƴǎ ƭƻǊǎ ŘŜǎ ŞŘƛǘƛƻƴǎ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘŜǎ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŞǘǳŘŜΣ ƭŜǎ ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊǎ 
ǎȅƴŘƛŎŀǳȄ Ŧƻƴǘ ƳƻƴǘǊŜ ŘŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ ǎŞǾŞǊƛǘŞ Ł ƭΩŞƎŀǊŘ ŘŜ ƭŜǳǊ ǎȅƴŘƛŎ Ŝǘ ǎŜ ŘŞŎƭŀǊŜƴǘ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ 
satisfaits que leurs homologues copropriétaires.  
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tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ƭŀ ŎƻƳǇŀǊŀƛǎƻƴ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ǎŜƭƻƴ ƭŜǎ ǘŀǳȄ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ƳƻƴǘǊŜ également des 
sensibilités différentes au sein de la copropriété. 

Conseiller syndical Copropriétaire Ensemble 

[1]*  Coopération avec le 
conseil syndical (68 %) 

[1] Qualité de la gestion (49 %) 
[1] Coopération avec le conseil 
syndical (57%) 

[2] Clarté des informations 
transmises aux copropriétaires 
(66 %) 

[2] Clarté des informations 
transmises aux copropriétaires 
(48 %) 

[2] Qualité de la gestion (56 %) 

[3] Qualité de la gestion (63 %) [2] Suivi des impayés (48 %) 
[2] Clarté des informations 
transmises aux copropriétaires 
(56 %) 

[3] Suivi des impayés (63 %) 
[4] Coopération avec le conseil 
syndical (47 %) 

[4] Suivi des impayés (55 %) 

[5] Suivi des contrats de 
prestations de services (56 %) 

[5] Suivi des contrats de 
prestations de services (43 %) 

[5] Suivi des contrats de 
prestations de services (50 %) 

[6] Réactivité face aux 
sollicitations des 
copropriétaires et/ou du 
conseil syndical (54 %) 

[6] Réactivité face aux 
sollicitations des 
copropriétaires et/ou du 
conseil syndical (34 %) 

[6] Réactivité face aux 
sollicitations des 
copropriétaires et/ou du 
conseil syndical (43 %) 

* Rang 

{ƛ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ǎΩŀŎŎƻǊŘŜ ǇƻǳǊ ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƭŀ ǊŞŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜs professionnels constitue un réel point 
faible (cet item est systématiquement en dernière position), il en va différemment pour le haut du 
classement. Ainsi les conseillers syndicaux plébiscitent-ils leur collaboration avec leur syndic tandis que 
les copropriétaires mettent cet item en 4ème ǇƻǎƛǘƛƻƴΦ /ΩŜǎǘ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ǉǳƛ Ŝǎǘ Ŝƴ ǘşǘŜ ǇƻǳǊ 
ces derniers alors que ce point est classé 3ème par les membres du conseil syndical. Le classement des 
ǇǊŜǎǘŀǘƛƻƴǎ ƳƻƴǘǊŜ ŘƻƴŎ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜǎ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜǎ ǉǳŀƭƛǘŞǎ Řǳ ǎȅƴŘƛŎΣ Ŝǘ 
ŎŜ ƳŀƭƎǊŞ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜǎ ŘƛǎǇŀǊƛǘŞǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǘŀǳȄ ŘŜ ǎŀǘƛǎŦŀŎǘƛƻƴΦ ! ŎŜ ǘƛǘǊŜΣ ƻƴ ƴƻǘŜǊŀ ǉǳŜ ƭŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊ 
taux chez les conseillers syndicauȄ Ŝǎǘ ŘŜ су ҈ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭ ƴΩest que de 49 % chez les simples 
copropriétaires.  

 

¶ Appréciation selon la taille du syndic 

La distinction entre grand groupe et cabinet indépendant revêt une certaine pertinence dans la mesure 
où les ǎȅƴŘƛŎǎ ŘΩŜƴǾŜǊƎǳǊŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ ǎƻƴǘ ǎƻǳǾŜƴǘ Ǉƭǳǎ Ł ƳşƳŜ ŘŜ proposer des services 
complémentaires aux copropriétaires, ce qui peut potentiellement avoir une incidence sur le taux de 
satisfaction. Mais, à lΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ƭŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŎŀōƛƴŜǘǎ ǎƻƴǘ ǎƻǳǾŜƴǘ ŀǇǇǊŞŎƛŞǎ ǇƻǳǊ ƭŜǳǊ ǇǊƻȄƛƳƛǘŞ Ŝǘ ƭŜǳǊ 
gestion plus « humaine », éléments qui semblent parfois faire défaut à leurs homologues nationaux. Ces 
ŘŜǊƴƛŜǊǎ ǎƻǳŦŦǊŜƴǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŘΩǳƴŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ Ǌƻǘŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜǳǊǎ ŞǉǳƛǇes de gestionnaires, rendant 
difficile les relations avec le conseil syndical, les interlocuteurs changeant régulièrement. Autant de 
points ƧǳǎǘƛŦƛŀƴǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜ Ł ƭŀ ǎŀǘƛǎŦŀŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎȅƴŘƛŎǎ ǎŜƭƻƴ ƭŜǳǊ ǘŀƛƭƭŜΦ  

Comme on peut le voir sur le graphe ci-ŀǇǊŝǎΣ ƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ǳƴŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ǎŜƭƻƴ 
ƭŜǎ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴǎΦ [Ŝǎ ǎȅƴŘƛŎǎ ŘΩŜƴǾŜǊƎǳǊŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ ƻƴǘ ŀƛƴǎƛ ǳƴ ǘŀǳȄ ŘΩŀǇǇréciation systématiquement 
inférieur à celui de leurs homologues indépendants. Et les écarts sont assez importants ǇǳƛǎǉǳΩƛƭǎ ǾŀǊƛŜƴǘ 
entre 5 (coopération avec le conseil syndical) et 10 points (qualité de la gestion). On note donc une plus 
grande appétence des copropriétaires pour leur cabinet de quartier que pour les grands groupes. 
tǊŜǳǾŜ ŘƻƴŎ ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ŜƴŎƻǊŜ ǳne place et une demande pour ces gestionnaires indépendants alors 
même que la question de la concentration des syndics se pose de plus en plus. 
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[Ŝǎ ƎǊŀƴŘǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ƻƴǘ ŘŜǎ ǘŀǳȄ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ƛƴŦŞǊƛŜǳǊǎ Ł ƭŀ ƳƻȅŜƴƴŜ Řŀƴǎ ŘŜǳȄ ƛǘŜƳǎΣ ƭŜ ǎǳƛǾƛ ŘŜǎ 
contrats de prestations de services (44 %) et la réactivité face aux sollicitations des copropriétaires et 
conseillers syndicaux (38 %). Sur ce dernier point, ƭŜǎ ŎŀōƛƴŜǘǎ ƛƴŘŞǇŜƴŘŀƴǘǎ ƴΩŀǘǘŜƛƎƴŜƴǘ Ǉŀǎ ƴƻƴ Ǉƭǳǎ 
la moyenne puisque leur taux de satisfaction est de 46 %, soit toutefois un écart de 8 points avec les 
cabinets nationaux. Dans tous les cas, la réactivité des syndics, indépendamment de leurs 
caractéristiques, demeure leur principale faiblesse. 

Grands groupes  Cabinets indépendants  Ensemble 

[1]*  Coopération avec le 
conseil syndical (54 %) 

[1] Qualité de la gestion (60 %) 
[1] Coopération avec le conseil 
syndical (57%) 

[2] Clarté des informations 
transmises aux copropriétaires 
(52 %) 

[2] Clarté des informations 
transmises aux copropriétaires 
(59 %) 

[2] Qualité de la gestion (56 %) 

[3] Suivi des impayés (51 %) 
[2] Coopération avec le conseil 
syndical (59 %) 

[2] Clarté des informations 
transmises aux copropriétaires 
(56 %) 

[4] Qualité de la gestion (50 %) [4] Suivi des impayés (57 %) [4] Suivi des impayés (55 %) 

[5] Suivi des contrats de 
prestations de services (44 %) 

[5] Suivi des contrats de 
prestations de services (53 %) 

[5] Suivi des contrats de 
prestations de services (50 %) 

[6] Réactivité face aux 
sollicitations des 
copropriétaires et/ou du 
conseil syndical (38 %) 

[6] Réactivité face aux 
sollicitations des 
copropriétaires et/ou du 
conseil syndical (46 %) 

[6] Réactivité face aux 
sollicitations des 
copropriétaires et/ou du 
conseil syndical (43 %) 

* Rang 

Au-delà des taux qui sont très variés selon les cas, le classement des prestations étudiées met en 
exergue des appréciations totalement différentes en fonction du syndic. La principale qualité ou, du 
ƳƻƛƴǎΣ ƭΩƛǘŜƳ ǎǳǊ ƭŜǉǳŜƭ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǎƻƴǘ ƭe plus satisfaits envers les grands groupes concerne 
leur coopération avec le conseil syndical (54 %). Or, un tel taux se trouve en 5ème position pour les 
cabinets indépendants.  
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! ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŀǇǇǊŞŎƛŞŜ ŎƘŜȊ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŜrs avec 60 % de copropriétaires 
globalement satisfaits, un taux rarement atteint dans le cadre de notre étude. Chez les grands groupes, 
la qualité de la gestion arrive en 4ème position, avec un taux de 50 %, soit tout juste égal à la moyenne. 
Les seuls cas où les différents classements se rejoignent concernent les deux derniers items, à savoir le 
suivi des contrats de prestations de services et la réactivité des syndics face aux sollicitations des 
copropriétaires, respectivement en 5ème et dernière position. 

 

III- APPRECIATION GENERALE DU SYNDIC 

La satisfaction que les copropriétaires ont pour leur gestionnaire dépend de multiples facteurs sur 
ƭŜǎǉǳŜƭǎ ŎƘŀŎǳƴ ŀŎŎƻǊŘŜǊŀ Ǉƭǳǎ ƻǳ Ƴƻƛƴǎ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜǎ ǎŜƭƻƴ ǎŜǎ ǇǊƻǇǊŜǎ ŎƻƴǎƛŘŞǊŀǘƛƻƴǎΦ /ΩŜǎǘ 
pourquoi ƭΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻn portée par les copropriétaires ne saurait être déterminée de façon purement 
ŀǊƛǘƘƳŞǘƛǉǳŜ ŎƻƳƳŜ Şǘŀƴǘ ƭŀ ƳƻȅŜƴƴŜ ŘŜǎ ŀǾƛǎ ŞƳƛǎ ǇƻǎǘŜ ǇŀǊ ǇƻǎǘŜΦ /ΩŜǎǘ ŎŜ ǉǳŜ montrent les graphes 
suivants. 

 

 

Nous constatons que les copropriétaires pas du tout satisfaits de leur syndic sont plus nombreux que 
ŎŜǳȄ ǉǳƛΣ Ł ƭΩƻǇǇƻǎŞΣ ǎŜ ǎƻƴǘ ŘŞŎƭŀǊŞǎ ǘǊŝǎ ǎŀǘƛǎŦŀƛǘǎ όму ҈ ŎƻƴǘǊŜ мм ҈ύΦ /ŜǘǘŜ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ǎΩƛƴǾŜǊǎŜ toutefois 
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dans les avis intermédiaires, les sondés étant plus nombreux à se déclarer assez satisfaits que peu 
satisfaits (38 % contre 30 %). 

Il en résulte donc des résultats très sérés puisque 49 % des copropriétaires se déclarent globalement 
ǎŀǘƛǎŦŀƛǘǎ ŘŜ ƭŜǳǊ ǎȅƴŘƛŎ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ пу ҈ Ł Ŝƴ şǘǊŜ ƛƴǎŀǘƛǎŦaits. Surtout, on notera que la barre 
ǎȅƳōƻƭƛǉǳŜ ŘŜǎ рл ҈ ƴΩest pas atteinte. 

/Ŝ ǊŞǎǳƭǘŀǘ ƳƻƴǘǊŜ ōƛŜƴ ǉǳŜ ƭΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎȅƴŘƛŎǎ ŘŞǇŜƴŘ ŘŜǎ ŎƻƴǎƛŘŞǊŀǘƛƻƴǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭƭŜǎ des 
copropriétaires au-ŘŜƭŁ ŘŜǎ ǉǳŀƭƛǘŞǎ ǉǳΩƛƭǎ Ǿƻƴǘ ƳŀƭƎǊŞ ǘƻǳǘ ƭŜǳǊ ǊŜŎƻƴƴŀƞǘǊŜΦ !insi, les copropriétaires 
ǎΩŞǘŀƛŜƴǘ ƎƭƻōŀƭŜƳŜƴǘ ƳƻƴǘǊŞǎ ǎŀǘƛǎŦŀƛǘǎ ǎǳǊ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ƛǘŜƳǎ ǎŀǳŦ Ŝƴ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭŀ ǊŞŀŎǘƛǾƛǘŞ Řǳ 
ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭΣ ƭŜ ǘŀǳȄ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ Şǘŀƴǘ ŘŜ по ҈Φ tƻǳǊ ƭŜ ǊŜǎǘŜΣ ƭŀ ƳƻȅŜƴƴŜ Şǘŀƛǘ ŀǘǘŜƴǘŜΣ ŘŜ ǇŜǳ Ƴŀƛǎ 
ŜƭƭŜ ƭΩŞǘŀƛǘΦ 5ΩŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ƭƻǊǎǉǳŜ ƭΩƻƴ ŎŀƭŎǳƭŜ ƭŜ ǘŀǳȄ ƳƻȅŜƴ ŘŜ ǎŀǘƛǎŦŀŎǘƛƻƴ ǎŜƭƻƴ ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ƛǘŜƳ ǇŀǊ ƛǘŜƳΣ 
nous obtenons une moyenne de près de 53 %, soit une différence de 4 points par rapport au taux 
ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Řǳ ǎȅƴŘƛŎΦ  

Cela signifie que les copropriétaireǎ ƻƴǘ ōŜŀǳ ǊŜŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ŘŜǎ ǉǳŀƭƛǘŞǎ Ł ƭŜǳǊ ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜΣ ƛƭǎ ƴΨŜƴ ǎƻƴǘ 
pas moins très critique à son égard. {Ŝƭƻƴ ƴƻǳǎΣ Ŝǘ ŎŜƭŀ ǎŜǊŀ ŎƻƴŦƛǊƳŞ Ǉƭǳǎ ƭƻƛƴΣ ŎŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ǎΩŜȄǇƭƛǉǳŜƴǘ 
par la mauvaise performance des syndics en matière de réactivité alors même ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ sujet sur 
lequel les copropriétaires ŀǘǘŀŎƘŜƴǘ ƭŜ Ǉƭǳǎ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜΣ ŀǳ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ ǇǊŜƴŘǊŜ ƭŜ ŘŜǎǎǳǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ 
aspects de la gestion du syndic.  

 

5ŜǇǳƛǎ нлмнΣ ŘŀǘŜ ŘŜ ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŞŘƛǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŜƴǉǳşǘŜΣ ƴƻǳǎ Ŏƻƴǎǘŀǘƻƴǎ ǉǳŜ ƭΩŀǇǇǊŞŎƛation générale 
ŘŜǎ ǎȅƴŘƛŎǎ ƴΩŀ ǉǳŜ ǇŜǳ ŞǾƻƭǳŞŜ Ŝǘ ƴΩŀ ƧŀƳŀƛǎ ŘŞǇŀǎǎŞ ƭŜ ǎŜǳƛƭ ŘŜ рл ҈Φ 9ƴ нлнлΣ ƭŜ ǘŀǳȄ Ŝǎǘ ǘǊŝǎ ǇǊƻŎƘŜ 
ŘŜ ŎŜƭǳƛ ŘŜ нлмт όпт ҈ύ Ŝǘ ƛŘŜƴǘƛǉǳŜ Ł ŎŜƭǳƛ ŘŜ нлмн όпф ҈ύΦ {ƛ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ƭƻƛƴ ŘΩǳƴ ŘŞǎŀƳƻǳǊ ŜƴǘǊŜ 
syndics et copropriétaires, il ne sΨŀƎƛǘ Ǉŀǎ ƴƻƴ Ǉƭǳǎ ŘΩǳƴ ǇƭŞōƛǎŎƛǘŜΣ ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ Şǘŀƴǘ Ł ǇŜƛƴŜ ǇŀǎǎŀōƭŜǎΦ  

En revanche, ƭŜǎ ǘŀǳȄ ǎƻƴǘ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ ƴǳŀƴŎŞǎ ƭƻǊǎǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇǊŜƴŘ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜ ƭŜ ǎǘŀǘǳǘ Řǳ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ 
et le type de syndic. 

Statut du sondé Type de syndic  

Conseiller syndical Copropriétaire Grand groupe Cabinet indépendant 

59 % 42 % 44 % 53 % 

Ainsi, 59 % des conseillers syndicaux se déclarent globalement satisfaits de leur gestionnaire, soit 
мл Ǉƻƛƴǘǎ ŘŜ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ ƭŀ ƳƻȅŜƴƴŜΦ ! ƭΩƻǇǇƻǎŞΣ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ Ŧƻƴǘ ǇǊŜǳǾŜ ŘΩǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ 
ŘŞǎŀǇǇǊƻōŀǘƛƻƴΣ ƳşƳŜ ǎƛ ŜƭƭŜ ƴΩŀǘǘŜƛƴǘ Ǉŀǎ ŜƴŎƻǊŜ ǳƴ ǎŜǳƛƭ ŎǊƛǘƛǉǳŜ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭǎ ƴŜ ǎƻƴǘ ǉǳŜ 42 % à être 
satisfaits de leur syndic. En 2016, ce taux était de 39 % déƳƻƴǘǊŀƴǘ ŘŞƧŁ ƭΩŀƴŎƛŜƴƴŜǘŞ Řǳ ǇǊƻōƭŝƳŜ. 
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Les professionnels arrivent donc à travailler correctement avec les conseillers syndicaux mais peinent à 
communiquer avec le reste des copropriétaires. La faute, peut-être, au conseil syndical qui ne fait pas 
suffisaƳƳŜƴǘ ƭŜ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ƻŎŎǳǇŀƴǘǎ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ŘƻǎǎƛŜǊǎ Ŝƴ ŎƻǳǊǎΣ Ƴŀƛǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ 
au syndic qui tarde à répondre aux sollicitations qui lui sont faites ou qui ne se montre jamais sur le 
terrain. En tout état de cause, un tel écart dans les taǳȄ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ όмт Ǉƻƛƴǘǎύ Ŝǎǘ ǊŞǾŞƭŀǘŜǳǊ ŘΩǳƴ 
problème de communication ou de bon fonctionnement de la copropriété. 

[ŀ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƴƻǘŀōƭŜΣ ōƛŜƴ ǉǳŜ Řŀƴǎ ŘŜ ƳƻƛƴŘǊŜǎ ǇǊƻǇƻǊǘƛƻƴǎΣ ƭƻǊǎǉǳŜ 
nous avons affaire à des grands groupes ou à des cabinets indépendants. Ces derniers ont un taux de 
ǎŀǘƛǎŦŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ро ҈ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ŘŜ пп҈ ǇƻǳǊ ƭŜǳǊǎ ƘƻƳƻƭƻƎǳŜǎ ƴŀǘƛƻƴŀǳȄΣ ǎƻƛǘ ǳƴ ŞŎŀǊǘ ŘŜ ф ǇƻƛƴǘǎΦ 
[ŀ ǇǊŜǳǾŜΣ ǎΩƛƭ Ŝƴ ŜǎǘΣ ǉǳŜ ƭŜǎ ƎǊŀƴŘǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ǇŜƛƴŜƴǘ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ Ł ŎƻƴǾŀƛƴŎǊŜ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊiétaires que 
les petites structures. 

 

IV- [! twLb/Lt![9 v¦![L¢9 5Ω¦b {¸b5L/ 

LƴŘŞǇŜƴŘŀƳƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀǾƛǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǇŜǳǾŜƴǘ ǇƻǊǘŜǊ ǎǳǊ ƭŜǳǊ ǎȅƴŘƛŎΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ǿƻǳƭǳ 
ǎŀǾƻƛǊ ǉǳŜƭƭŜ ŘŜǾŀƛǘ şǘǊŜΣ ǎŜƭƻƴ ŜǳȄΣ ƭŀ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘΩǳƴ ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜΦ Pour ce faire, nous avons 
ǇǊŞŞǘŀōƭƛ ǳƴŜ ƭƛǎǘŜ ŘŜ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴǎ όǇǊƛȄΣ ǊŞŀŎǘƛǾƛǘŞΣ ǊƛƎǳŜǳǊΧύ Ŝǘ ƛƳǇƻǎŞ ŀǳȄ ǎƻƴŘŞǎ ǳƴŜ ǊŞǇƻƴǎŜ ǳƴƛǉǳŜΦ 
Nous avons volontairement retiré la notion de « compétence », celle-ci paraissant comme naturelle. 
Et les résultats sont loin des clichés habituels. 

 

!ƛƴǎƛΣ ƭŀ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘΩǳƴ ǎȅƴŘƛŎ ŘŜǾrait être sa réactivité (35 %) alors ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ du point sur lequel 
les copropriétaires sont le moins satisfaits. hƴ ŎƻƴǎǘŀǘŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎ ŞŎŀǊǘǎ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ 
différentes propoǎƛǘƛƻƴǎΦ ! ǘƛǘǊŜ ŘΩŜȄŜƳǇƭŜΣ ƭŀ ǊƛƎǳŜǳǊΣ ǉǳƛ ŀǊǊƛǾŜ Ŝƴ нème position dans notre classement, 
accuse une différence de 10 points avec la réactivité. Et si la différence est faible avec la 3ème proposition 
(le relationnel et ses 21 %), elle est considérable avec les trois qualités arrivant en fin de peloton. On 
ŎƻƴǎǘŀǘŜ ŀƛƴǎƛ мм Ǉƻƛƴǘǎ ŘΩŞŎŀǊǘ ŜƴǘǊŜ ƭŀ оème et 4ème proposition. Plus précisément, les trois qualités de 
tête se détachent clairement pour les copropriétaires, les trois dernières apparaissant comme 
sǳǇŜǊŦŞǘŀǘƻƛǊŜǎ ǇǳƛǎǉǳΩŜƭƭŜǎ ǊŜŎǳŜƛƭƭŜƴǘ ǊŜǎǇŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ мл ҈Σ с ҈ Ŝǘ о % des suffrages. A ce titre, la 
place du prix comme qualité ou non du syndic est très intéressante. Celle-ci arrive ainsi en 5ème position 
avec seulement 6 %. En 2016, cet item était en 4ème position avec 9 % des voix, un taux à peine meilleur. 

Lƭ Ŝƴ ǊŞǎǳƭǘŜ ǉǳŜ ƭŜ ǇǊƛȄ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŎƻƴǎƛŘŞǊŞ ŎƻƳƳŜ Ŧŀƛǎŀƴǘ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜǎ ǉǳŀƭƛǘŞǎ Řǳ ǎȅƴŘƛŎ, 
ŎƻƴǘǊŀƛǊŜƳŜƴǘ Ł ŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ǇŜƴǎŜǊΦ /Ŝƭŀ ƴŜ ǎƛƎƴƛŦƛŜ Ǉŀǎ ǉǳŜ ŎŜǘǘŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ƴΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜ Ǉŀǎ ƭŜǎ 
copropriétaires et nombreux sont les syndics qui peuvent raconter le bras de fer en assemblée générale 
que représente une simple réévaluation des honƻǊŀƛǊŜǎ ŘŜ м ƻǳ н ҈Φ [Ωƻƴ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǊŜǇǊƻŎƘŜǊ 
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Ł ƭŀ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴΣ Řŀƴǎ ǎƻƴ ŜƴǎŜƳōƭŜΣ ŘΩŀǾƻƛǊ ŜƴǘǊŜǘŜƴǳ ƭŜ ǘǊƻǳōƭŜ ǉǳŀƴǘ Ł ƭŀ ƴƻǘƛƻƴ ŘŜ ƧǳǎǘŜ ǊŞƳǳƴŞǊŀǘƛƻƴ 
Řǳ ǎȅƴŘƛŎΣ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ƴΩƘŞǎƛǘŀƴǘ Ǉŀǎ Ł ǇǊŀǘƛǉǳŜǊ ǳƴ dumping tarifaire agressif afin de se montrer le plus 
ŎƻƳǇŞǘƛǘƛŦ ǇƻǎǎƛōƭŜΣ ŘŜ ǎƻǊǘŜ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ǇƻǳǊ ǳƴ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ƛŘŞŜ ŎƻǊǊŜŎǘŜ 
ŘŜ ŎŜ ǉǳŜ ŘŜǾǊŀƛǘ şǘǊŜ ƭŀ ǊŞƳǳƴŞǊŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǎȅƴŘƛŎΦ tƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘΣ ŎŜ ǎƻƴŘŀƎŜ ŘŞƳƻƴǘǊŜ ǉǳe la pédagogie 
et la transparence en matière tarifaire sont appréciées et que les copropriétaires sont à même de passer 
outre les questions liées à la rémunération dès lors que la qualité de gestion et la réactivité sont 
présentes. 

9ƴŦƛƴΣ ƻƴ ƴƻǘŜǊŀ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ƴΩŜȄƛƎŜƴǘ Ǉŀǎ ŘŜ ƭŜǳǊ ǎȅƴŘƛŎ ŘΩŀǾƻƛr des connaissances 
ǘŜŎƘƴƛǉǳŜǎ ǇƻǳǎǎŞŜǎ ƻǳ ŘΩşǘǊŜ ŘŜ ƎǊŀƴŘǎ ƴŞƎƻŎƛŀǘŜǳǊǎΣ ŎŜǎ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴǎ ŀǊǊƛǾŀƴǘ ǊŜǎǇŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ Ŝƴ пème 
et dernière position. 

[ΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǉǳŀƭƛǘŞǎ ŘΩǳƴ ǎȅƴŘƛŎ ǾŀǊƛŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǎŜƭƻƴ ǉǳŜ ƭŜ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ǎƻƛǘ ƻǳ ƴƻƴ ƳŜƳōǊŜ 
du conseil syndical. 

Conseiller syndical Copropriétaire Ensemble 

[1]*  La réactivité (44 %) [1] La réactivité (28 %) [1] La réactivité (35 %) 

[2] La rigueur (24 %) 
[2] Le relationnel avec les 
copropriétaires (27 %) 

[2] La rigueur (25 %) 

[3] Le relationnel avec les 
copropriétaires (15 %) 

[3] La rigueur (26 %) 
[3] Le relationnel avec les 
copropriétaires (21 %) 

[4] Les connaissances 
techniques (11 %) 

[4] Les connaissances 
techniques (10 %) 

[4] Les connaissances 
techniques (10 %) 

[5] Le prix (4 %) [5] Le prix (8 %) [5] Le prix (6 %) 

[6] La négociation commerciale 
(2 %) 

[6] La négociation commerciale 
(1 %) 

[6] La négociation commerciale 
(3 %) 

* Rang 

Si, dans tous les cas, les connaissances techniques, le prix et les capacités de négociation commerciale 
figurent en bas du classement, il en va différemment pour celles en tête. Sur ce point, les simples 
ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŘŜ Ǉƻǎƛǘƛƻƴ ǘǊŀƴŎƘŞŜΣ ƭŀ réactivité, le relationnel et la rigueur ayant des 
ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ǘǊŝǎ ǇǊƻŎƘŜǎ ŀǾŜŎ ǊŜǎǇŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ ну ҈Σ нт ҈ Ŝǘ нс ҈Φ ! ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ƭŜǎ ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊǎ ǎȅƴŘƛŎŀǳȄ ƻƴǘ 
une position clairement établie et mettent en avant la réactivité comme principale qualité que doit avoir 
un syndic, avec un taux de 44 %. La rigueur dans la gestion et le relationnel viennent loin derrière avec 
24 % et 15 %. Pourtant, alors même que les copropriétaires et les conseillers syndicaux ont placé la 
réactivité en première position, on constate un écart de 16 points entre les deux taux.  

 

V- CONCLUSION 

Année après année, les résultats demeurent relativement similaires. Si les syndics peuvent se rassurer 
Ŝƴ Ǿƻȅŀƴǘ ǉǳŜ ƭŜǳǊ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴ ƴΩŜǎǘ ŦƛƴŀƭŜƳŜƴǘ Ǉŀǎ ǎƛ Ƴŀƭ ǇŜǊœǳŜ ǉǳŜ ŎŜƭŀΣ ŜƭƭŜ ǇŜƛƴŜ ǇƻǳǊǘant à 
convaincre. [Ŝ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƭŜ ǘŀǳȄ ŘŜ ǎŀǘƛǎŦŀŎǘƛƻƴ ƴΩŀƛǘ jamais atteint la barre symbolique des 50 % est à ce 
titre assez ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛŦ ŘŜ ƭΩŀǾƛǎ ŘŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎΣ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ Şǘŀƴǘ ǇǊƻƳǇǘǎ Ł ǊŜŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ƭŜǎ 
qualités de leurs gestionnaires mais aussi à ne pas laisser passer leurs points faibles. 

Par ailleurs, malgré les promesses que pourrait faire la profession, il est un risque que le taux de 
satisfaction stagne, voire diminue. En effet, le développement de plus en plus important des grands 
cabinets, avec des politiques de rachats des cabinets indépendants, va accentuer encore plus la 
concentration des syndics entre les mains de quelques enseignes seulement. Or, avec un taux de 
satisfaction de 44 % seulement, ces dernières peinent à convaincre les copropriétaires. Par ailleurs, la 
question de la possibilité ŘΩeffectuer une réelle mise en concurrence se posera assurément. Il existe 
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donc, selon nous, une réelle place pour les cabinets indépendants, à charge pour eux de saisir cette 
opportunité et de mettre en avant les qualités appréciées par les copropriétaires, notamment un bon 
relationnel et une certaine réactivité.  

Cette étude confirme également la place que revêt le montant des honoraires du syndic. Alors bien sûr, 
ŘΩŀǳŎǳƴǎ ƴΩƘŞǎƛǘŜǊƻƴǘ Ǉŀǎ Ł ŘƛǊŜ ƭŜ ŎƻƴǘǊŀƛǊŜ Ŝǘ Ł ƴŀǊǊŜǊ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ ǉǳΩƛƭǎ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜƴǘ Ŝƴ 
assemblée générale pour augmenter leurs honoraires de quelques petits pourcents. Et cela est vrai. 
Mais peut-être ne faudrait-ƛƭ Ǉŀǎ ƻǳōƭƛŜǊ ƭŀ ƴŞŎŜǎǎƛǘŞ ŘΩǳƴŜ ǊŞŜƭƭŜ ǇŞŘŀƎƻƎƛŜ Ŝƴ ŎŜ Řƻmaine, de bien 
distinguer ce qui constitue la rémunération du syndic du montant des charges appelées chaque 
trimestre. 
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VIE ET ORGANISATION DE LA COPROPRIETE 
 

Il est courant de comparer la copropriété à une petite démocratie. Pour autant, ŎΩŜǎǘ ƻǳōƭƛŜǊ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ 
ŀǾŀƴǘ ǘƻǳǘ ŘΩǳƴ ƭƛŜǳ ŘΩƘŀōƛǘŀǘ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦΣ ŀǾŜŎ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ƛƴǘŜǊŀŎǘƛƻƴǎ ǎƻŎƛŀƭŜǎ qui en découlent : relations 
ŘŜ ǾƻƛǎƛƴŀƎŜΣ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƛŜƴǘ ōƻƴƴŜǎ ƻǳ mauvaises, mesures liées à la crise sanitaire ou, dans un autre 
registre, nécessité, ou non, de prévoir des installations à destination des plus jeunes ou des seniors. 
!ǳǘŀƴǘ ŘŜ Ǉƻƛƴǘǎ ǉǳƛ ƳŞǊƛǘŜƴǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎΩȅ ŀǘǘŀŎƘŜΣ ŀǾŜŎ ǇŀǊŦƻƛǎ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŀǎǎŜȊ ǎǳǊprenants. 

 

I- LES RELATIONS DE VOISINAGE 

[Ω9ƴŦŜǊΣ Ŝǎǘ-ce vraiment les autres, pour reprendre la fameuse citation de Sartre ? Le voisin focalise 
ǎƻǳǾŜƴǘ ƭΩŀǘǘŜƴǘƛƻƴ Ŝǘ les craintes car il constitue une personne avec laquelle vous êtes obligé de vivre. 
La réalité est-elle si négative que cela ? Nous avons demandé à nos sondés comment ils qualifieraient 
leurs relations de voisinage. Et les résultats sont très bons. 

 

En effet, 44 % du panel déclarent que leurs relations sont « bonnes », Ŝǘ мт ҈ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ « très 
bonnes ». ! ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ 3 % des sondés indiquent entretenir des relations mauvaises, voire très 
ƳŀǳǾŀƛǎŜǎΣ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ƻŎŎǳǇŀƴǘǎ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜΦ [Ŝǎ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǾƻƛǎƛƴŀƎŜ ǎŜ ǇŀǎǎŜƴǘ ŘƻƴŎ Ǉƭǳǘƾǘ 
bien dans la grande majorité des cas, ou, au pire, sont simplement diplomatiques, comme en attestent 
ƭŜǎ ор ҈ ŘŜ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ƛƴŘƛǉǳŞ ǉǳŜ ƭŜǳǊǎ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ ƴΩŞǘŀƛŜƴǘ ƴƛ ōƻƴƴŜǎΣ ƴƛ ƳŀǳǾŀƛǎŜǎΦ [Ŝǎ 
relations conflictuelles demeurent donc heureusement rares. La question se pose toutefois de savoir si 
ces relations peuvent être liées ou non à la taille de la copropriété.  

tƭǳǎ ŎŜǘǘŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ Ŝǎǘ ǇŜǘƛǘŜ Ŝǘ Ǉƭǳǎ ƭŜǎ ǊŀǇǇƻǊǘǎ ǎƻŎƛŀǳȄ ƻƴǘ ŘŜ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜΣ ǳƴ ǎƛƳǇƭŜ ŎƻƴŦƭƛǘ ǇƻǳǾŀƴǘ 
ŀǾƻƛǊ ŘŜǎ ǊŞǇŜǊŎǳǎǎƛƻƴǎ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜ et sa gestion. aŀƛǎ ƭΩƛƴǾŜǊǎŜ Ŝǎǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǾǊŀƛΣ 
une réǎƛŘŜƴŎŜ ŘŜ ǇŜǘƛǘŜ ǘŀƛƭƭŜ ǇƻǳǾŀƴǘ ŦŀŎƛƭƛǘŜǊ ƭŜǎ ǇǊƛǎŜǎ ŘŜ ŎƻƴǘŀŎǘǎ Ŝǘ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘΨŞǾŝƴŜƳŜƴǘǎ ŘŜ 
convivialités. Pour autant, alors même que nous pensions que ce critère aurait une incidence sur les 
ǊŞǎǳƭǘŀǘǎΣ ŎŜƭŀ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ ŎŀǎΦ   

 

 

17%

44%

35%

3%

1%

Les relations de voisinage 

Très bonnes

Bonnes

Ni bonnes, ni mauvaises

Mauvaises

Très mauvaises
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Dans ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜΣ ƭŜǎ ǘŀǳȄ ŘŜƳŜǳǊŜƴǘ ǘǊŝǎ ǎŜƳōƭŀōƭŜǎ, ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎƻƛǘ Řŀƴǎ ǳƴŜ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞ ŘŜ ǇŜǘƛǘŜ ǘŀƛƭƭŜ 
(moins de 10 lots principaux) ou, au contraire, dans une résidence de plus de 300 logements. Ainsi, dans 
ces deux cas, les relations de voisinage sont qualifiées de très bonnes par respectivement 18 % et 15 % 
des sondés. En parallèle, les rapports avec les voisins ne sont qualifiés de mauvais ou de très mauvais 
dans, au pire, 6 % des cas, le taux variant sinon entre 3 % et 4 %.  

De fait, il apparait que la taƛƭƭŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŘΩƛƴŎƛŘŜƴŎŜǎ ǎƛƎƴƛŦƛŎŀǘƛǾŜǎ ǎǳǊ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜǎ 
relations de voisinage.  

 

II- CRISE SANITAIRE ET COPROPRIETE 

La crise sanitaire a eu un impact très important sur notre vie quotidienne. Les confinements, gestes 
barrière et autres distanciations physiques ont sans aucun doute joué sur le moral de nos concitoyens, 
et notamment les personnes âgées ou vulnérables. /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛ nous avons voulu nous intéresser sur 
les initiatives qui auraient pu être prises par les copropriétaires. 

5ŀƴǎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜΣ ǳƴ ǇŜǳ Ƴƻƛƴǎ ŘΩǳƴ ǉǳŀǊǘ ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ όно ҈ύ ƛƴŘƛǉǳŜ ǉǳŜ ŘŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ǇǊƛǎŜǎ 
au sein de leur copropriétéΣ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǎǎŜ ŘΩŀŦŦƛŎƘŀƎŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǇŀǊǘƛŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎΣ ŘΩǳƴŜ ǎƛƳǇƭŜ ƳƛǎŜ Ł 
disposition de gel hydroalcoolique ou de prises de contacts régulières avec certains résidents. Par 
ailleurs, dŜ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ƛƴǘŜǊǊƻƎŀǘƛƻƴǎ ƻƴǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŞǘŞ ǎǳǎŎƛǘŞŜǎ ǇŀǊ ŎŜ ŎƻƴǘŜxte sanitaire. Ainsi est-il 
ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘΩƛƳǇƻǎŜǊ ƭŜ ǇƻǊǘ Řǳ ƳŀǎǉǳŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǇŀǊǘƛŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜ ? Ou, autre exemple, 
ƭŜǎ ǊŜƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ Şǘŀƴǘ ǇǊƻƘƛōŞǎ ǎǳǊ ƭŀ ǾƻƛŜ ǇǳōƭƛǉǳŜΣ ǉǳΩŜƴ Ŝǎǘ-il dans la cour commune de 
ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜΣ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ǳƴŜ ǇǊƻpriété privée ? Des conseillers syndicaux et/ou des syndics ont 
dû ainsi prendre des mesures qui, indépendamment de toute considération juridique, étaient surtout 
basées sur du bon sens. 
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On constate une certaine incidence de la taille de la copropriété dŀƴǎ ƭŜ Ŧŀƛǘ ŘΩŀǾƻƛǊ Ƴƛǎ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘŜǎ 
mesures liées à la crise sanitaire. Si les petites résidences ont été plus discrètes sur ce sujet (14 % des 
résidences de 20 lots ou moins), le taux augmente de façon assez importante pour atteindre 32 % dans 
les grands ensembles immobiliers.  
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Nous aurions pu penser que les petites copropriétés auraient davantage pris des dispositions suite à la 
ŎǊƛǎŜ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜΣ ŎŜŎƛ Ŝƴ Ǌŀƛǎƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻȄƛƳƛǘŞ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ƻŎŎǳǇŀƴǘǎ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜ Υ ƛƭ ƴΩŜƴ Ŝǎǘ 
rien. Très clairement, les copropriétaires ont estimé nécessaire la mise en place de mesures ad hoc là 
ƻǴ ƭŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire dans les résidences de grande taille.  

La courbe ci-dessus ƭΩƛƭƭǳǎǘǊŜ ŜŦŦŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ Υ ǎƛ ƭΩƻƴ ŎƻƴǎǘŀǘŜ ǳƴ ǘŀǎǎŜment dans les copropriétés de 20 
lots ou moins, le taux de mise en place de mesures liées au contexte sanitaire augmente de façon 
presque linéaire. Tout juste constate-t-on des résultats identiques pour les résidences ayant entre 101 
et 300 lots et celles dotés de plus de 300 lots, à savoir 32 %. 

 

III- TRAVAUX REALISES OU A VENIR  

La lutte contre le réchauffement climatique constitue le principal défi que devront surmonter les 
copropriétaires. Cela suppose la réalisation de travaux importants, à ŘŞǘŜǊƳƛƴŜǊΣ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ŦŀǳŘǊŀ ŦƛƴŀƴŎŜǊΦ 
{ǳǊ ŎŜ ǇƻƛƴǘΣ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ŀƛŘŜǎ ŜȄƛǎǘŜƴǘ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƭΩƻōƭƛƎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜǊ ǳƴ ŦƻƴŘǎ ŘŜ ǘǊŀǾŀǳȄ. Pour 
ŀǳǘŀƴǘΣ ƭŜ ŎƻǶǘ ŘŜ ŎŜǎ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩşǘǊŜ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜƳŜƴǘ ǎǳǇǇƻǊǘŀōƭŜ ǇƻǳǊ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ 
ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎΣ ŘΩŀǳǘŀƴǘ ǉǳΩƛƭ ǎŜǊŀ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜΣ Ŝƴ ǇŀǊŀƭƭŝƭŜΣ ŘŜ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ Ł ŜƴǘǊŜǘŜƴƛǊ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜΦ /ΩŜǎǘ 
pourquoi nous ŀǾƻƴǎ Ǿƻǳƭǳ ǎŀǾƻƛǊ ǎƛ ŘŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄΣ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƛŜƴǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎ ƻǳ ƴƻƴΣ ŀǾŀƛŜƴǘ ŞǘŞ ǊŞŀƭƛǎŞǎ 
récemment ou si, du moins, il était prévu de le faire. Nous nous sommes focalisés sur plusieurs types 
ŘΩƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ :  

- ƭŜǎ ǊŞƴƻǾŀǘƛƻƴǎ ƛƴǘŞǊƛŜǳǊŜǎ ŘŜǎ ǇŀǊǘƛŜǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ όǊŞŦŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŎŀƎŜ ŘΩŜǎŎŀƭƛŜǊǎΧύ ƻǳ 
ŜȄǘŞǊƛŜǳǊŜǎ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜ όǊŀǾŀƭŜƳŜƴǘΣ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘϥŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘϥŞƴŜǊƎƛŜΧύ ; 

- les aménagement pour la sécurité des habitantǎ όƛƴǘŜǊǇƘƻƴŜΣ ŘƛƎƛŎƻŘŜΧύ ou leur confort (local 
Ł ǾŞƭƻǎΧύ ; 

- les rénovations intérieures ou extérieures suite à un sinistre όŘŞƎŃǘǎ ŘŜǎ ŜŀǳȄΣ ƛƴŎŜƴŘƛŜΧύΦ 

Des copropriétaires peuvent naturellement avoir réalisé plusieurs types de travaux.  
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¢ƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘΣ ƴƻǳǎ ǇƻǳǾƻƴǎ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊ ǉǳŜ нт ҈ ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ƴΩƻƴǘ ǊŞŀƭƛǎŞ ŀǳŎǳƴs travaux de quelque 
nature que ce soit. Si des raisons objectives peuvent être avancées (réflexion en cours, immeuble 
ƴŜǳŦΧύΣ ŜƭƭŜǎ ƴŜ ǇŜǳǾŜƴǘ Ŝƴ ŀǳŎǳƴ Ŏŀǎ être majoritaires et justifier une telle proportion de copropriétés 
ƴΩŀȅŀƴǘ ǊŞŀƭƛǎŞ ƴƛ ŘŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴΣ ƴƛ ŘŜǎ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ Ǉƭǳǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜǎΦ 5ŀƴǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŎŀǎΣ Ł 
ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ƳŜƴŞŜǎ à bien (rénovations intérieures et extérieures de 
ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜύΦ hƴ ƴƻǘŜǊŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǉǳŜ les sinistres affectant les parties communes 
continuent de grever le budget des copropriétaires puisque les interventions intérieures et extérieures 
ŘŜ ƭΩƛƳƳeuble, suite à un tel évènement, concernent respectivement 11 % et 10 % des sondés. 

En parallèle, м ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ǎǳǊ о ŀ ǊŞŀƭƛǎŞ ŘŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘŜ ǊŞƴƻǾŀǘƛƻƴǎ ŜȄǘŞǊƛŜǳǊŜǎΣ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǎǎŜ ŘŜ 
travaux d'économie d'énergie ou de ravalement. Un résultat très correct au regard du coût et de la 
complexité de ces opérations.  
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Concernant les travaux projetés sur les trois années à venir, les opérations de rénovation extérieure 
sont largement mises en avant, avec 36 % des sondés. Les autres types de travaux recueillent des 
résultats de moindre importance, tels les rénovations intérieures (18 %) ou les aménagements en vue 
ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ (11 %) ou le confort (9 %) des habitants. 

9ƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜΣ ƴƻǳǎ Ŏƻƴǎǘŀǘƻƴǎ ǉǳŜ Řŀƴǎ нн ҈ ŘŜǎ ŎŀǎΣ ŀǳŎǳƴŜ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴ ƴΩŜǎǘ ǇǊƻƧŜǘŞŜΦ ¦ƴ ǘŀǳȄ Ł 
comparer avec les 27 % des sondés qui ont déclaré ne pas avoir réalisé de travaux sur les trois dernières 
ŀƴƴŞŜǎΦ 5Ŝ ŦŀƛǘΣ ƳşƳŜ ǎƛ ƭΩƻƴ ŎƻƴǎǘŀǘŜ ǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ǇǊƛse de conscience quant à la nécessité 
ŘΩŜƴǘǊŜǇǊŜƴŘǊŜ ŘŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘϥŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘϥŞƴŜǊƎƛŜ ƻǳ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ƭƻǳǊŘ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜΣ ŎŜƭŀ ƴŜ Ǿŀ Ǉŀǎ 
encore de soi pour un nombre important de copropriétaires. Il ne faut cependant pas perdre de vue 
que ces travaux sont couteux et peuvent nécessiter des montages financiers complexes. Un élément 
ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ Ł ǇǊŜƴŘǊŜ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜ ǎƛ ƭΩƻƴ ǎƻǳƘŀƛǘŜ ŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŀƳōƛǘƛŜǳǎŜ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘŜ ǊŞƴƻǾŀǘƛƻƴ 
énergétique du parc immobilier.  

Enfin, nous avions voulu avoir si des réflexions particulières avaient été initiées au sein du conseil 
ǎȅƴŘƛŎŀƭΣ ŀǾŜŎ ƻǳ ǎŀƴǎ ƳŀƴŘŀǘ ŘŜ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΣ ǎǳǊ ŘŜǎ Ǉƻƛƴǘǎ ǇǊŞŎƛǎΦ /ŜƭƭŜǎ-ci ne sont pas 
concrétisées systématiquement mais elles donnent une idée sur le caractère volontariste ou non des 
conseillers syndicaux et leur sensibilisation à certains sujets.  

 

¢ƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘΣ ƴƻǳǎ Ŏƻƴǎǘŀǘƻƴǎ ǉǳŜ ǘǊŝǎ ƳŀƧƻǊƛǘŀƛǊŜƳŜƴǘ όпо ҈ ŘŜǎ ŎŀǎύΣ ŀǳŎǳƴŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ ƴΩŀ ŞǘŞ ƛƴƛǘƛŞŜ 
par le conseil syndical de manière générale. Si la réalisation récente ou programmée de certains travaux 
peut éventuellement expliquer un tel résultat, ƛƭ ƴΩŜƴ ŘŜƳŜǳǊŜ Ǉŀǎ Ƴƻƛƴǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ 
ŀǳǊŀƛŜƴǘ ŘǶΣ Ł ŎŜǘǘŜ ƻŎŎŀǎƛƻƴΣ ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ ǎǳǊ ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇŜǊŦƻǊƳŀƴŎŜ ŞƴŜǊƎŞǘƛǉǳŜ ǇŀǊ 
ŜȄŜƳǇƭŜΣ ŎŜ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ ƳŀƴƛŦŜǎǘŜƳŜƴǘ Ǉŀǎ le cas.  

En revanche, 31 % des conseillers syndicaux se sont interrogés sur les modalités de financement de 
futurs travaux importants. Un résultat intéressant qui montre que cette problématique est prise au 
sérieux et que les copropriétaires ont une approche prévisionnelle de la gestion de leur immeuble.  

Enfin, on notera ƭŀ ŦŀƛōƭŜ ǇƭŀŎŜ ǉǳΩƻŎŎǳǇŜƴǘ ƭŜǎ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǎŜƴƛƻǊǎ ou les enfants, avec 
respectivement 6 % et 2 % des sondés. 5ƛǊŜ ǉǳŜ ŎŜǎ ǎǳƧŜǘǎ ƴΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜƴǘ Ǉŀǎ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ Ŝǎǘ ŀƭƭŜǊ 
un peu vite en besogne. Il ne faut pas perdre de vue que toutes les résidences ne sont pas forcément 
conçues pour que ce type de réflexions puissent se faire Υ ƛƴŜȄƛǎǘŜƴŎŜ ŘΩŜǎǇŀŎŜǎ ǾŜǊǘǎ rendant 
ƛƳǇƻǎǎƛōƭŜ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ŀƛǊŜ ŘŜ ƧŜǳȄ ƻǳ ŘŜ ǊŜǇƻǎ, disposition des lieux ne permettant pas 
ƭΩƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ǊŀƳǇŜ ŘΩŀŎŎŝǎΧ tƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘΣ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞǎ ǎŜ ŘŜǾǊŀƛŜƴǘ ŘŜ ǊŞŦƭŞŎƘƛǊ Ł ŎŜǎ 
ǉǳŜǎǘƛƻƴǎΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ Ŝƴ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŀǳȄ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŃƎŞŜǎ ƻǳ Ł ƳƻōƛƭƛǘŞ ǊŞŘǳƛǘŜ. Il 
ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǊŀǊŜ ŘŜ ǘǊƻǳǾŜǊ ŘŜǎ ƛƳƳŜǳōƭŜǎ ƻǴ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳ Ƙŀƭƭ ŘΩŜƴǘǊŞŜ ƻǳ Ł ƭΩŀǎŎŜƴǎŜǳǊ ǎŜ Ŧŀƛǘ via un 
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escalier. Et quelques marches suffisent malheureusement pour constituer un obstacle infranchissable, 
ou presque. Sur ce point, il nous paraît important que les copropriétaiǊŜǎ ǎΩŀǇǇǊƻǇǊƛŜƴǘ ŎŜǘǘŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ 
Ŝǘ ƴΩƘŞǎƛǘŜƴǘ Ǉŀǎ Ł ƳŜǘǘǊŜ Ł ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ŘŜ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ ƭŀ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ǘǊŀǾŀǳȄΦ 
/ΩŜǎǘ ƴƻƴ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ŦŀƛǊŜ ǇǊŜǳǾŜ ŘŜ ǎƻƭƛŘŀǊƛǘŞ Ƴŀƛǎ ŎŜǘǘŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Ł ƭŀ ǾŀƭƻǊƛǎŀǘƛƻƴ 
du patrimoine ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜΣ ŀǎǎǳǊŀƴǘ ŀƛƴǎƛ ǳƴŜ ŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŀǳ Ǉƭǳǎ ƎǊŀƴŘ ƴƻƳōǊŜΦ  
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[Ω!{{9a.[99 D9b9w![9 
 

9ƭŞƳŜƴǘ ƛƴŎƻƴǘƻǳǊƴŀōƭŜ ŘŜ ƭŀ ǾƛŜ Ŝƴ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞΣ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Ŝǎǘ ƭŜ ƭƛŜǳ ƻǴ ǎŜ ŘŞōŀǘǘŜƴǘ ǘƻǳǘŜǎ 
les questions ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜ : vote du budget, désignation du syndic et des 
ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊǎ ǎȅƴŘƛŎŀǳȄΣ ŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǘǊŀǾŀǳȄΧ ¢ƻǳǘŜǎ les sommes appelées auprès des copropriétaires 
ŘǳǊŀƴǘ ƭΩŀƴƴŞŜ ƭŜ ǎŜǊƻƴǘ Ŝƴ Ǌŀƛǎƻƴ ŘΩǳƴ ǾƻǘŜ ǇǊŞŀƭŀōƭŜ Ŝǘ ƛƴŘƛǎǇŜƴǎŀōƭŜ ŘŜ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΦ 5Ωƻù 
la nécessité dΩȅ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ ǎƛ ƭΩƻƴ ǎƻǳƘŀƛǘŜ ǉǳŜ ǎŀ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞ ǎƻƛǘ ŎƻǊǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ƎŞǊŞŜΦ Or, dans les faits, 
ces assemblées sont de plus en plus désertées. 

 

I- LA PARTICIPATION AUX ASSEMBLEES GENERALES  

[ΩŀōǎŜƴǘŞƛǎƳŜ ŀǳȄ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎ Ŝǎǘ ǘŜƭ ǉǳŜ ƭŜ législateur a dû intervenir à plusieurs reprises 
pour diminuer le seuil de la majorité requise pour certaines résolutions (travaux de sécurisation par 
exemple) ou en instaurant la possibilité de procéder à une sorte de « vote de rattrapage » (instauration 
de passerelle de majorité). Et les résultats de notre étude montrent effectivement un réel problème en 
ce domaine. 

SǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǇŀƴŜƭΣ ƭŀ ƳƻȅŜƴƴŜ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ŀǳȄ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎ Ŝǎǘ ŘΩŁ ǇŜƛƴŜ 
50 %. Un taux similaire à celui déjà constaté lors de notre enquête de 2012. 

{ƛ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ǘƻǳƧƻǳrs invoquer la crise sanitaire pour justifier ce résultat, il convient de ne pas oublier 
que plusieurs dispositifs ont été mis en place afin de faciliter la participation des copropriétaires aux 
ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎΣ Ł ǎŀǾƻƛǊ ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘΩȅ ŀǎǎƛǎǘŜǊ Ŝƴ Ǿƛǎƛƻ-conférence ou encore le vote par 
correspondance. Ces mesures auraient donc dû contrebalancer a minima les impacts de la crise 
sanitaire sur le taux de participation aux assemblées générales. Ces dispositions étant relativement 
récentes, il sera intéressant, dans quelques années et en dehors de tout contexte particulierΣ ŘΩŜƴ 
ŞǾŀƭǳŜǊ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞΦ  

Le taux de participation est également fonction, indirectement, de la taille de la copropriété. Cela paraît 
logique Υ ƛƭ Ŝǎǘ Ǉƭǳǎ ŦŀŎƛƭŜ ŘΩşǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘ Ł ул ҈ Řŀƴǎ ǳƴŜ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞ ŘΩǳƴŜ petite dizaine de lots que 
Řŀƴǎ ǳƴ ŜƴǎŜƳōƭŜ ƛƳƳƻōƛƭƛŜǊ ŎƻƳǇǊŜƴŀƴǘ ǳƴŜ ŎŜƴǘŀƛƴŜ ŘΩŀǇǇŀǊǘŜƳŜƴǘǎΦ !ƛƴǎƛ ŎƻƴǎǘŀǘŜ-t-on dans les 
graphes suivants que la participation chute dès le taux de 60 % atteint. La seule exception concerne 
précisément les petites copropriétés de 10 lots ou moins dont le taux de participation le plus important 
est celui supérieur à 80 %. 

[Ŝ ǘŀǳȄ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ŎƻƳǇǊƛǎ ŜƴǘǊŜ рм Ŝǘ сл ҈ ŘŜƳŜǳǊŜ ǊŜƭŀǘƛǾŜƳŜƴǘ ǎǘŀōƭŜ ŘΨǳƴŜ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞté à 
ƭΩŀǳǘǊŜΣ ƘƻǊƳƛǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƛƳƳŜǳōƭŜǎ ŘŜ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ мл ƭƻǘǎ ƻǴ ƛƭ ƻōǘƛŜƴǘ ǎƻƴ ǎŎƻǊŜ ƭŜ Ǉƭǳǎ ōŀǎΦ tƻǳǊ ƭŜ ǊŜǎǘŜΣ 
ƛƭ ŀǾƻƛǎƛƴŜ ƭŜǎ нр ҈ ŜƴǾƛǊƻƴΦ ! ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ƭŜǎ ǘŀǳȄ ŎƻƳǇǊƛǎ ŜƴǘǊŜ нм Ŝǘ пл ҈ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘΣ пм Ŝǘ рл ҈ ŘΩŀǳǘǊŜ 
ǇŀǊǘΣ ƴŜ ŎŜǎǎŜƴǘ ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊ ŀǾŜŎ ƭŀ taille de la copropriété, passant ainsi respectivement de 15 à 35 % 
et de 15 à 23 %. 
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Le dernier tableau ci-dessous illustre également la corrélation entre la taille de la copropriété et la 
participation aux assemblées générales, les taux de présence supérieur à 50 % décroissant sans 
discontinuer.  

Taille de la copropriété 
Taux de participation inférieur 

ou égal à 50 % 
Taux de participation supérieur 

à 50 % 

10 lots ou moins 39 % 61 % 

Entre 11 et 20 lots 37 % 63 % 

Entre 21 et 50 lots 52 % 48 % 

Entre 51 et 100 lots 54 % 46 % 

Entre 101 et 300 lots 58 % 42 % 

Plus de 300 lots 66 % 34 % 

Ainsi, 61 % des copropriétés de 10 lots ou moins ont un taux de participation supérieur à 50 % contre 
seulement 34 % des immeubles de plus de 300 logements. De fait, la participation de la moitié des 
ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ƴΩŜǎǘ Ǉƭǳǎ ŀǎǎǳǊŞŜ Řŝǎ ƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎŜ ǘǊƻǳǾŜ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǊŞǎƛŘŜƴŎŜ ŘΩŁ ǇŜƛƴŜ ǳƴŜ 
cinquantaine de lots. 

 

II- [9{ ah¢LC{ 5Ω!.{9b/9 !¦· !{{9a.[99{ D9b9w![9{  

86 % des copropriétaires de notre panel ont déclaré participé à toutes les assemblées générales, ou 
ǇǊŜǎǉǳŜΦ ¦ƴ ǘŀǳȄ ǉǳƛ ƴŜ ǇŜǳǘ ǉǳΩƛƴǘŜǊǇŜƭŜǊ tant il est supérieur à la moyenne constatée, à savoir à peine 
рл ҈Φ ¦ƴ ǘŜƭ ŞŎŀǊǘ ǎΩŜȄǇƭƛǉǳŜ ǇŀǊ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƭŜǎ personnes qui ont répondu à notre sondage sont 
impliquées dans la gestion de leur immeuble. En revanche, il nous a paru intéressant de nous pencher 
sur les motifs justifiant une non-ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ŀƴƴǳŜƭƭŜΦ 9ǘ ƭŜǎ Ǌŀƛǎƻƴǎ ǎƻƴǘ ƳǳƭǘƛǇƭŜǎΦ 

 

Le principŀƭ ŀǊƎǳƳŜƴǘ ŀǾŀƴŎŞ ǇƻǳǊ ƧǳǎǘƛŦƛŜǊ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ŀǳȄ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎ Ŝǎǘ ƭŜ 
déroulement de ces réunions Υ ƳŀƴǉǳŜ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜǎ ŘŞōŀǘǎΣ ƭŀǎǎƛǘǳŘŜΣ ǇǊƛǎŜ Ł ǇŀǊǘƛŜ ǇŀǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ 
ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎΧ ŎŜ ǎƻƴǘ ŜŦŦŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ƳƻǘƛŦǎ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ǎƻƴǘ Ǌemontés régulièrement de sorte que 
certains « baissent les bras η Ŝǘ ŦƛƴƛǎǎŜƴǘ ǇŀǊ ǎŜ ŘŞǎƛƴǘŞǊŜǎǎŜǊ ŘŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜΦ  
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[ΩŀǳǘǊŜ Ǉƻƛƴǘ ƧǳǎǘƛŦƛŀƴǘ ƭΩŀōǎŜƴǘŞƛǎƳŜ Ŝǎǘ ƭΩŞƭƻƛƎƴŜƳŜƴǘ ƎŞƻƎǊŀǇƘƛǉǳŜ όон ҈ύΦ ¦ƴ ŀǊƎǳƳŜƴǘ ƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǘ 
qui se justifie ǇǳƛǎǉǳΩƛƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ŀƛǎŞ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ Ł ǳƴŜ ŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƭƻǊǎǉǳŜ ƭΩƻƴ ǊŞǎƛŘŜ Ł 
ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŎŜƴǘŀƛƴŜǎ ŘŜ ƪƛƭƻƳŝǘǊŜǎ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜ Ŝƴ ǉǳŜǎǘƛƻƴΦ 

9ƴŦƛƴΣ ƭŜ ƳŀƴǉǳŜ ŘŜ ǘŜƳǇǎ ƻǳ ƭŜ ŘŞǎƛƴǘŞǊşǘ ǇǳǊ Ŝǘ ǎƛƳǇƭŜ ǇƻǊǘŞ Ł ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜ ƴŜ ǎƻƴǘ ǉǳŜ 
peu invoqués (avec respectivement 9 % et 6 % des réponses).  

 

III- [! tw9t!w!¢Lhb 59 [Ω!{{9a.[99 D9b9w![9 

Certains copropriétaires préparent activement ce rendez-vous annuel. Cette préparation se décline 
autour de trois axes principaux :  

- les discussions avec les voisins afin de recueillir leur avis sur les différents points inscrits à 
ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ; 

- la ŘŞŦƛƴƛǘƛƻƴ ŘŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ Ł ǇƻǎŜǊ Ŝƴ ǎŞŀƴŎŜΣ ŀǳǎǎƛ ōƛŜƴ ŀǳ ǎȅƴŘƛŎ ǉǳΩŀǳȄ ƳŜƳōǊŜǎ Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ 
syndical ; 

- ƭŀ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Ł ǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀŦƛƴ ŘΩƛƴŦƭǳŜƴŎŜǊ ƭŜǎ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎΦ 

5ŀƴǎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜΣ ƻƴ ǇŜǳǘ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǇŀƴŜƭ ǎƻƴǘ particulièrement 
ǇǊƻŀŎǘƛŦǎ ǇǳƛǎǉǳŜ Ǉƭǳǎ ŘŜ ƭŀ ƳƻƛǘƛŞ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ǇǊŞǇŀǊŜ ǎȅǎǘŞƳŀǘƛǉǳŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ Ł ǇƻǎŜǊ en 
ǎŞŀƴŎŜ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭǎ ƴŜ ǎƻƴǘ ǉǳŜ с ҈ Ł ƴŜ ƧŀƳŀƛǎ ƭŜ ŦŀƛǊŜΦ 5Ŝ ƳşƳŜΣ пс ҈ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ǎŜ ǊŀǇǇǊƻŎƘŜƴǘ ŘŜ 
temps en temps de leurs voisins afin dŜ ŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ƭŜǳǊ Ǉƻǎƛǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜǎ Ǉƻƛƴǘǎ ƛƴǎŎǊƛǘǎ Ł ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊΦ 

 

[ŀ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Ł ǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ŘŜƳŜǳǊŜ Ǉƭǳǎ ǊŀǊŜ Řŀƴǎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜΣ ŎŜ ǉǳƛ ǎŜ ŎƻƳǇǊŜƴŘ ŎŀǊ ƛƭ 
ǎΨŀƎƛǘ ǎǳǊǘƻǳǘ ŘŜǎ ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊǎ ǎȅƴŘƛŎŀǳȄ ǉǳƛ ŀƎƛǎǎŜƴǘ ŀƛƴǎƛΣ ŘΩŀǳŎǳƴǎ ƳŜǘǘŀƴǘ Ŝƴ Ǉƭŀce des commissions 
thématiques afin ŘŜ ǘǊŀƛǘŜǊ ŘΩǳƴ ǎǳƧŜǘ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊΣ ƭŀ ǊŞƴƻǾŀǘƛƻƴ ŞƴŜǊƎŞǘƛǉǳŜ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜΦ 5ΩŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ŘŜ 
manière plus globale et sans que cela ne constitue réellement une surprise, la préparation de 
ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Ŝǎǘ ōƛŜƴ Ǉƭǳǎ ƛƳportante de la part des conseillers syndicaux que des simples 
copropriétaires.  

!ƛƴǎƛΣ Ǉƭǳǎ ŘΩǳƴ ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊ ǎȅƴŘƛŎŀƭ ǎǳǊ ǘǊƻƛǎ ǎƻƴŘŜ-t-il systématiquement ses voisins sur les différents 
Ǉƻƛƴǘǎ ƛƴǎŎǊƛǘǎ Ł ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ ŘŜ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜΦ aŀƛǎ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀires non-membres du conseil 
ǎȅƴŘƛŎŀƭ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ Ŝƴ ǊŜǎǘŜ ƴƻƴ Ǉƭǳǎ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ пт ҈ Ł ŜŦŦŜŎǘǳŜǊ ŎŜ ǎƻƴŘŀƎŜ ŘŜ ǘŜƳǇǎ Ŝƴ ǘŜƳǇǎΣ 
ǎƛƎƴŜ ǉǳŜ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜƴǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Ł ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŜǳǊ ƛƳƳŜǳōƭŜΦ 
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 Oui, toujours 
Oui, de temps 

en temps 
Non, pas 
souvent 

Non, jamais 
Pas intéressé(e) 

Pas concerné(e) 

{ƻƴŘŜǊ ƭŜǎ Ǿƻƛǎƛƴǎ ǎǳǊ ƭŜǎ Ǉƻƛƴǘǎ ƛƴǎŎǊƛǘǎ Ł ƭΩƻǊŘǊŜ Řǳ ƧƻǳǊ 

Membre du conseil 
syndical  

36 % 45 % 12 % 6 % 0 % 

Non-membre 17 % 47 % 19 % 15 % 2 % 

Ensemble 27 % 46 % 16 % 10 % 1 % 

Préparer les questions à poser au syndic et aux conseillers syndicaux  

Membre du conseil 
syndical  

65 % 25 % 5 % 3 % 2 % 

Non-membre 37 % 38 % 14 % 10 % 2 % 

Ensemble 51 % 32 % 10 % 6 % 2 % 

Participer à un groupe de travail pour essayer ŘΩƛƴŦƭǳŜƴŎŜǊ ƭŜǎ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ 

Membre du conseil 
syndical  

28 % 30 % 18 % 21 % 3 % 

Non-membre 8 % 23 % 27 % 39 % 4 % 

Ensemble 18 % 26 % 22 % 30 % 4 % 

De même, on constate que 65 % des conseillers syndicaux préparent systématiquement les questions à 
poser au syndic. /Ŝ ǊŞǎǳƭǘŀǘ Ŝǎǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ Şǘƻƴƴŀƴǘ ŎŀǊ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ Şǘŀƴǘ Ŝƴ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ŎƻƴǎǘŀƴǘŜ ŀǾŜŎ ƭŜ 
ǎȅƴŘƛŎ Ŝƴ ŎƻǳǊǎ ŘΩŀƴƴŞŜΣ ƻƴ ǇŜǳǘ ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ ǎǳǊ ƭΩƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŞ ŘŜ prévoir des questions à poser en 
séance. Ce point est révélateur, selon nous, des problèmes de communication pouvant exister avec le 
gestionnaire, les conseillers syndicaux posant alors durant lΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ les questions 
ŀǳȄǉǳŜƭƭŜǎ ƛƭǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ƻōǘŜƴǳ ŘŜ ǊŞǇƻƴǎŜ Ŝƴ ŎƻǳǊǎ ŘΩŀƴƴŞŜΦ ! ŎŜ ǎǳƧŜǘΣ ƛƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƛƴǳǘƛƭŜ ŘŜ ǊŀǇǇŜƭŜǊ 
ǉǳŜ ƭŀ ǊŞŀŎǘƛǾƛǘŞ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ƭΩǳƴŜ ŘŜǎ qualités considérées comme la plus importante pour les 
copropriétaires. 

Enfin, si la participation à un groupe de travail constitue surtout ƭΩŀǇŀƴŀƎŜ ŘŜǎ ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊǎ ǎȅƴŘƛŎŀǳȄΣ les 
autres copropriétaires ne sont pas pour autant inactifs en ce domaine. Ainsi, 23 % de ces derniers y 
participent-ils de temps en temps. Cela montre également que les commissions thématiques instituées 
au sein du conseil syndical ne sont pas fermées mais, au contraire, ouvertes aux autres copropriétaires. 

 

VI- [ΩhwD!bL{!¢Lhb 59{ 59.!¢{  

[ΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ ŎƻƳƳŜƴŎŜ ǇŀǊ ǳƴ ǊƛǘǳŜƭ ƛƳƳǳŀōƭŜΣ Ł ǎŀǾƻƛǊ ƭŀ ŘŞǎƛƎƴŀǘƛƻƴ, parmi les 
copropriétaires, du président de séance et des assesseurs ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘΣ et du secrétaire ŘΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘ, le 
syndic assurant de plein droit ce poste.  

Le rôle du président est de mener la police des débats. A cette fin, il donne la parole aux différents 
copropriétaires qui souhaitent intervenir, proclame les résultats et peut même demander à ce que 
ƭΩƻǊŘǊŜ ŘŜǎ ǊŞǎƻƭǳǘƛƻƴǎ ǎƻǳƳƛǎŜǎ ŀǳ ǾƻǘŜ ǎƻƛǘ ƳƻŘƛŦƛŞ ǎƛ ŎŜƭŀ ǎΩŀǾŝǊŜ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜΦ 5ŀƴǎ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜΣ ƭŜ 
président coanime avec le syndic, lequel est souvent plus à même de répondre aux questions qui 
peuvent être posées en séance. {ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ ŘΩǳƴ ōƛƴƾƳŜ Ŝƴ ǉǳŜƭǉǳŜ ǎƻǊǘŜΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ǿƻǳƭǳ ǎŀǾƻƛǊ 
ŎƻƳƳŜƴǘ ǎŜ ŘŞǊƻǳƭŜ ŎŜǘǘŜ ŎƻŀƴƛƳŀǘƛƻƴ ŜǘΣ ƭŜ Ŏŀǎ ŞŎƘŞŀƴǘΣ ǎΩƛƭ ƴΩy avait pas un risque que le syndic, en 
tant que professionnel, ne monopolise la parole. Mais, avant cela, il nous a paru intéressant de 
ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ ǎǳǊ ƭŜ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ǎŞŀƴŎŜ ƭǳƛ-ƳşƳŜΣ Ŝǘ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ǎΩƛƭ ǎΩŀƎƛǎǎŀƛǘ ƻǳ ƴƻƴ ŘΩǳƴ ƳŜƳōǊŜ Řǳ 
conseil syndical.  
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Ainsi, dans plus de la moitié des cas, les fonctions de président de séance sont assurées par le président 
du conseil syndical. Une solution qui, bien que cohérente, ƴΩŀƭƭŀƛǘ Ǉŀǎ ŦƻǊŎŞƳŜƴǘ ŘŜ ǎƻƛΦ 

 

9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ƭŜ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ǎȅƴŘƛŎŀƭΣ ŘŜ ǇŀǊ ǎŜǎ ŦƻƴŎǘƛƻƴǎΣ Ŝǎǘ ƭŜ Ǉƭǳǎ Ł ƳşƳŜ ŘŜ ŘƛǊƛƎŜǊ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ 
générale et de faire le point sur les réflexions en cours, de par ses relations avec le syndic et sa 
participation au contrôle des charges. Pour autant, il convient de ne pas oublier que les membres du 
conseil syndical doivent établir un bilan de leur activité et ǉǳΩƛƭǎ ǊŜƴŘŜƴǘ ŎƻƳǇǘe de leur gestion à 
ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΦ 5Ŝ ŦŀƛǘΣ ŘΩŀǳŎǳƴǎ ǇƻǳǊǊŀƛŜƴǘ ŜǎǘƛƳŜǊ ǉǳŜ ƭŜ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ǎŞŀƴŎŜ ƴŜ ǇŜǳǘ şǘǊŜ ǳƴ 
ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊ ǎȅƴŘƛŎŀƭ ŀŦƛƴ ŘΨŞǾƛǘŜǊ ŘΩşǘǊŜ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ƧǳƎŜ Ŝǘ ǇŀǊǘƛŜΦ ¦ƴŜ ŀƴŀƭȅǎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ ǇŀǊŦƻƛǎ 
Ƴŀƛǎ ǉǳƛ ǎΩŀǾŝǊŜ ǊŀǊŜΦ 9ƴ pratique, ce ƴΩŜǎǘ ǉǳŜ Řŀƴǎ мн ҈ ŘŜǎ Ŏŀǎ ƻǴ ƭŜ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ Ŝǎǘ ŘŞǎƛƎƴŞ Ŝƴ ŘŜƘƻǊǎ 
du conseil syndical. Les copropriétaires font donc très majoritairement un choix logique en élisant un 
conseiller syndical. 

Concernant la direction des débats, le président de sŞŀƴŎŜ ƴΩŜǎǘ ƴǳƭƭŜƳŜƴǘ ŜŦŦŀŎŞΦ {ƛ ƭŜ ǎȅƴŘƛŎ ŀǎǎǳǊŜ 
cette fonction de fait dans 36 % des cas, elle se fait de façon conjointe dans près de 49 % des 
copropriétés concernées par notre panel.  

 

Les copropriétaires élus pour assurer la fonction de président tiennent donc leur rôle et assurent la 
direction des débats, le plus souvent en collaboration avec le syndic.  
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Enfin, nous nous sommes interrogés sur les incidences des relations de voisinage dans la prise de 
ŘŞŎƛǎƛƻƴΦ !ǳǘǊŜƳŜƴǘ ŘƛǘΣ ƭŜǎ ǊŀǇǇƻǊǘǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ŀǾƻƛǊ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ƻŎŎǳǇŀƴǘǎ ŘŜ ƭΩƛƳƳŜǳōƭŜ 
interagissent-ils avec le processus décisionnel ?  

 

! ǳƴŜ ŞŎǊŀǎŀƴǘŜ ƳŀƧƻǊƛǘŞΣ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǊŞǇƻƴŘŜƴǘ ǇŀǊ ƭΩŀŦŦƛǊƳŀǘƛǾŜ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ 71 % à estimer 
ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ǳƴ ƭƛŜƴ ŘŜ ŎƻǊǊŞƭŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ ŎŜǎ ŞƭŞƳentsΦ {ƛ ŎŜƭŀ ǇŜǳǘ ǎΩŜƴǘŜƴŘǊŜ ǇƻǳǊ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ǊŞǎƻƭǳǘƛƻƴǎΣ 
telles la désignation des membres du conseil syndical par exemple ou une autorisation de travaux 
accordée à un copropriétaire, le lien peut paraitre plus ǘŜƴǳ ƭƻǊǎǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ƭΩŀǇǇǊƻōŀǘƛƻƴ ŘŜǎ Ŏomptes 
ƻǳ Řǳ ǾƻǘŜ ŘŜ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴΦ {ŀǳŦ Ł ƴΩŀǾƻƛǊ ƛŎƛ ǉǳΩǳƴŜ ŎƻƴŦƛŀƴŎŜ ǘǊŝǎ ƳƻŘŞǊŞŜ Ŝƴ ƭŀ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ŘŜǎ 
ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊǎ ǎȅƴŘƛŎŀǳȄ Ŝǘ Ŝƴ ƭŜǳǊ ŎŀǇŀŎƛǘŞ Ł ŜȄŜǊŎŜǊ ƭŜǳǊǎ ŦƻƴŎǘƛƻƴǎ ŀǾŜŎ ŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞΧ Cependant, cette 
corrélation varie selon la taille de la copropriété. Ainsi, 33 % des résidents de copropriétés de 10 lots ou 
moins estiment que les relations de voisinage jouent un rôle important dans la prise de décision alors 
ǉǳΩƛƭǎ ƴŜ ǎƻƴǘ ǉǳŜ мр ҈ Ł ƭŜ ǇŜƴǎŜǊ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŜƴǎŜƳōƭŜǎ ƛƳƳƻōƛƭƛŜǊǎ ŘŜ Ǉƭǳǎ ŘŜ олл ƭƻǘǎΦ  

 

Il est vrai que les relations de voisinage jouent un rôle plus important dans les petits immeubles, ce qui 
explique pourquoi ce facteur décroit avec la taille de la copropriété. ! ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ƭŜ ǘŀǳȄ ŘŜ 
ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ŜǎǘƛƳŀƴǘ ǉǳŜ ŎŜǎ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ ƴΩƻƴǘ ǉǳŜ ǇŜǳ ŘΩƛƳǇŀŎǘs croît avec le nombre de lots, passant 
ainsi de 18 % à 31 %, avec un léger rebond à 32 % pour les résidences de plus de 100 lots. 
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En revanche, le taux de copropriétaires estimant que les relations sociales ont un impact modéré reste 
assez stŀōƭŜ ǎŜƭƻƴ ƭŜǎ ƛƳƳŜǳōƭŜǎ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭ ƻǎŎƛƭƭŜ ŜƴǘǊŜ пл ҈ όǇƻǳǊ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞǎ ŘŜ Ǉƭǳǎ ŘŜ олл ƭƻǘǎύ 
et 50 % (pour les copropriétés ayant entre 21 et 50 lots).  

 

VII- [Ω!{{9a.[99 D9b9w![9 ! 5L{¢!b/9 

/ǊƛǎŜ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜ ƻōƭƛƎŜΣ ƭΩƛƳƳŜƴǎŜ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘŜǎ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎ ƴΩŀ Ǉǳ ǎŜ ǘŜƴƛǊ Řŀƴǎ ŘŜǎ 
ŎƻƴŦƛƎǳǊŀǘƛƻƴǎ ƴƻǊƳŀƭŜǎΣ ƭŜǎ ǎȅƴŘƛŎǎ ǇǊƻŎŞŘŀƴǘ ǎƻƛǘ Ŝƴ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǊŞǳƴƛƻƴǎ Ŝƴ Ǿƛǎƛƻ-conférence, 
soit à des votes exclusivement par correspondance. Bien que prévus par les textes, ces dispositifs ont 
ŞǘŞ Ƴƛǎ ǎǳǊ ƭŜ ŘŜǾŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ǎŎŝƴŜ ǇŀǊ ƭŜ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ŀŎǘǳŜƭ ŘŜ ǎƻǊǘŜ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ ŘŜǾŜƴǳǎ ƭŜ ƳƻŘŜ ƴƻǊƳŀƭ 
ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎ ŘŜǇǳƛǎ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ Ƴƻƛǎ ŀƭƻǊǎ ƳşƳŜ ǉǳΩƛƭǎ ƴŜ ǎƻƴǘ ŎŜƴǎŞǎ şǘǊŜ 
ǉǳΩǳƴ ƳƻȅŜƴ ǎǳǇǇƭŞǘƛŦ ŘΩŜȄǇǊŜǎǎƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎΦ tƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ǿƻǳƭǳ ǎŀǾƻƛǊ ǎƛ ces 
derniers étaient finalement intéressés par ces nouveaux modes de participation aux assemblées 
générales par cette participation aux assemblées générales à distance et sΩƛƭǎ ǇƻǳǾŀƛŜƴǘΣ ƭŜ Ŏŀǎ ŞŎƘŞŀƴǘΣ 
continuer à ȅ ǊŜŎƻǳǊƛǊ Ŝƴ ŘŜƘƻǊǎ ŘŜ ǘƻǳǘ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜΦ 9ǘ ŘΩŀǇǊŝǎ ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎΣ ƭŜǎ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ Ŝƴ 
présentiel ont encore de nombreux jours devant elles.  

 

!ƛƴǎƛΣ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ мп ҈ ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ŜǎǘƛƳŜƴǘ ǉǳŜ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘΨƻǳǘƛƭǎ Ł ŘƛǎǘŀƴŎŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜƴǘ ǳƴ ƳƻŘŜ ŘŜ 
participation intéressant aux assemblées générales. Et 37 % déclarent ce modus operandi intéressant, 
Ƴŀƛǎ ǎŀƴǎ ǇƭǳǎΦ 9ƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜΣ ƛƭǎ ǎƻƴǘ оф ҈ Ł ƴΩȅ Ǿƻƛr aucun intérêt.  

 Oui, tout à fait  
Le dispositif est 
intéressant mais 

sans plus 
Non, pas du tout  Ne se prononce pas 

Membre du conseil syndical  13 % 40 % 39 % 8 % 

Non-membre 16 % 34 % 38 % 12 % 

Ensemble 14 % 37 % 39 % 10 % 

Le statut de ŎƻƴǎŜƛƭƭŜǊ ǎȅƴŘƛŎŀƭ ƴΩŀ ǉǳŜ ǇŜǳ ŘΩƛƴŎƛŘŜƴŎŜs sur les réponses des sondés. Nous trouvons des 
taux identiques pour les personnes qui ƴΩŀŎŎƻǊŘŜƴǘ ŀǳŎǳƴŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ Ł ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘΩŀǎǎƛǎǘŜǊ Ł 
distance aux assemblées générales. Tout au plus les conseillers syndicaux sont-ils plus prompts à y 
ǊŜŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ǳƴ ƭŞƎŜǊ ƛƴǘŞǊşǘΣ пл ҈ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ǘǊƻǳǾŀƴǘ ŎŜǎ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘǎ Ƴŀƛǎ ǎŀƴǎ ǇƭǳǎΣ ŎƻƴǘǊŜ 
34 % pour les simples copropriétaires. 
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9ƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜΣ ǎŀƴǎ ǎǳǊǇǊƛǎŜΣ ƭΩŃƎŜ ŀ ǳƴ ƛƳǇŀŎǘ ǎǳǊ ƭΩŀŎŎŜǇǘŀōƛƭƛǘŞ ŘΩǳƴ ǘŜƭ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦΣ ōƛŜƴ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴŜ ǎƻƛǘ 
pas non plus sur un réel plébiscite. Ainsi, 36 % des copropriétaires de 40 ans ou moins sont tout à fait 
ŘΩŀŎŎƻǊŘ ǇƻǳǊ ǘǊƻǳǾŜǊ ǘǊŝǎ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘŜ ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ Ł ŘƛǎǘŀƴŎŜ ŀǳȄ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎΦ 
Le taux passe à 20 % pour les personnes âgées de plus de 50 ans et à 12 % pour les plus de 70 ans. A 
ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ƭŜ ǘŀǳȄ ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ǉǳƛ ŘŞŎƭŀǊŜƴǘ ƴŜ ǘǊƻǳǾŜǊ ŀǳŎǳƴ ƛƴǘŞǊşǘ Ł ŎŜǎ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ ŀǳƎƳŜƴǘŜ ŀǾŜŎ ƭΩŃƎŜΣ 
41 % des copropriétaires de plus de 70 ans trouvant que ŎŜƭŀ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŘΩƛƴǘŞǊşǘΣ ŎƻƴǘǊŜ т ҈ ǇƻǳǊ ƭŜǎ 
40 ans ou moins.  

 

En revanche, le taux des sondés qui estiment le dispositif intéressant mais sans plus fluctue selon les 
âges, sans obéir à un canevas précis. Il est ainsi identique pour les copropriétaires ayant 40 ans ou moins 
et les copropriétaires de plus de 70 ans, à savoir 36 %. Et il est de 40 % pour les plus de 50 ans.  

5ŀƴǎ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ŎŀǎΣ ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ǊŜƧŜǘ ƳŀǎǎƛŦ ŘŜǎ ƳƻŘŜǎ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Ŝƴ ŘƛǎǘŀƴŎƛŜƭ ŀǳȄ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ 
générales puisque le taux ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ƴΩȅ ǘǊƻǳǾŀƴǘ ŀǳŎǳƴ ƛƴǘŞǊşǘ ƴΩŜǎǘ ƧŀƳŀƛǎ ƳŀƧƻǊƛǘŀƛǊŜΣ ǎŀ Ǉƭǳǎ ƘŀǳǘŜ 
valeur étant de 41 % chez les copropriétaires de plus de 70 ans. 

bƻǘǊŜ ǇŀƴŜƭ ȅ Ǿƻƛǘ ŘƻƴŎ ǳƴ ƛƴǘŞǊşǘ ŀǎǎŜȊ ǊŜƭŀǘƛŦ Ŝǘ ŎŜƭŀ ǎŜ ŎƻƴŦƛǊƳŜ ƭƻǊǎǉǳΩƛƭ ƭŜǳǊ Ŝǎǘ ŘŜƳŀƴŘŞ ǎΩƛƭǎ 
souhaitent continuer à recourir aux dispositifs de participation aux assemblées générales en distanciel 
après la crise sanitaire. Ainsi, seulement 19 % des sondés déclarent recourir certainement aux dispositifs 
permettant de participer à distance aux assemblées générales après la fin de la crise sanitaire, et 26 % 
ƛƴŘƛǉǳŜƴǘ ȅ ǊŜŎƻǳǊƛǊ ǇǊƻōŀōƭŜƳŜƴǘΣ Ƴŀƛǎ ǎŀƴǎ ŎŜǊǘƛǘǳŘŜΦ ! ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ну ҈ ƛƴŘƛǉǳŜƴǘ ǉǳΩƛƭǎ ƴŜ Ǿƻƴǘ 
ǇǊƻōŀōƭŜƳŜƴǘ Ǉŀǎ ǊŜƴƻǳǾŜƭŜǊ ƭΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ Ŝǘ мф ҈ ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ǇǊŞŎƛǎŜƴǘ ǉǳΩƛƭǎ ƴŜ Ǿƻƴǘ ŎŜǊǘŀƛƴŜƳŜƴǘ 
pas participer à distance aux prochaines assemblées générales.  
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[Ŝ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ Ŝǎǘ ŘƻƴŎ ŀǎǎŜȊ ŎƭƛǾŀƴǘ Ŝǘ ŀǳǘŀƴǘ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ǎƻƴǘ ǇǊşǘŜǎ Ł ǎŜ ƭΩŀǇǇǊƻǇǊƛŜǊ ǉǳΩŁ ƭΩŞŎŀǊǘŜǊ 
dès que possible. Et aucune réelle appétence ne se dégage auprès des conseillers syndicaux, 50 % 
ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ŘŞŎƭŀǊŀƴǘ ǎŀƴǎ ŘƻǳǘŜ ƴŜ Ǉŀǎ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ ŀǳȄ ŦǳǘǳǊŜǎ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎ Ł ŘƛǎǘŀƴŎŜΣ ŎƻƴǘǊŜ 
45 % pour les simples copropriétaires.  

 
Oui, 

certainement 
Oui, 

probablement 

Non, 
probablement 

pas 

Non, 
certainement pas 

Ne se prononce 
pas 

Membre du 
conseil syndical  

21 % 22 % 30 % 20 % 6 % 

Non-membre 18 % 29 % 27 % 18 % 9 % 

Ensemble 19 % 26 % 28 % 19 % 8 % 

9ƴ ŦŀƛǘΣ ƛŎƛ ŜƴŎƻǊŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭΩŃƎŜ Řǳ ǇŀƴŜƭ ǉǳƛ Ǿŀ ŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ƛƴŎƛŘŜƴŎŜ ǎǳǊ les réponses des copropriétaires. 
Ainsi, 36 % des 40 ans ou moins déclarent être certains de recourir à nouveau à un dispositif de 
participation à distance pour les prochaines assemblées générales alors que ce taux frôle les 20 % pour 
ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ Ǉƭǳǎ ŃƎŞǎΣ ǉǳΩƛƭǎ ŀƛŜƴǘ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ рл ŀƴǎ όмт ҈ύ ƻǳ ŘŜ тл ŀƴǎ όнл ҈ύΦ [ŀ ǇŀǊǘ ŘŜǎ ƛƴŘŞŎƛǎΣ 
ŎŜǳȄ ǉǳƛ ƛƴŘƛǉǳŜƴǘ ǉǳΩƛƭǎ ǊŜŎƻǳǊǊƻƴǘ ǇǊƻōŀōƭŜƳŜƴǘ Ƴŀƛǎ ǎŀƴǎ ŎŜǊǘƛǘǳŘŜ Ł ŎŜǎ ƳƻŘŜǎ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘion, 
oscille entre 25 % et 30 %, ce dernier taux étant atteint par les copropriétaires ayant entre 41 et 50 ans. 

Concernant les copropriétaires qui se refusent de recourir à nouveau à toute participation à distance 
pour les prochaines assemblées générales, on constate que les résultats sont assez erratiques. Ainsi, 
seulement 7 % des moins de 40 ans ont déclaré ne certainement pas utiliser un mode de participation 
en distanciel alors que ce taux est de 21 % chez les 41-50 ans. Il descend ensuite à 14 % chez les  
51-сл ŀƴǎ ǇƻǳǊ ŜƴǎǳƛǘŜ ǎŜ ǎǘŀōƛƭƛǎŜǊ Ł мф ҈ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǘǊŀƴŎƘŜǎ ŘΩŃƎŜǎ Ǉƭǳǎ ŞƭŜǾŞŜǎΦ  
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9ƴ ŎƻƴŎƭǳǎƛƻƴΣ ǎƛ ƭΩŃƎŜ ŀ ǳƴŜ ƛƴŎƛŘŜƴŎŜ ǎǳǊ ŎŜǘǘŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴΣ ƛƭ ƴŜ ǎΨŀƎƞǘ Ǉŀǎ ǇƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘ ŘΩǳƴ ŎǊƛǘŝǊŜ 
ŘŞǘŜǊƳƛƴŀƴǘΦ Lƭ ŀǇǇŀǊŀƞǘ ǎǳǊǘƻǳǘ ǉǳΩǳƴŜ ŀǎǎŜƳōƭŞŜ générale se conçoive comme un évènement en 
présentiel, facilitant ainsi les débats.  

/ΩŜǎǘ Řǳ Ƴƻƛƴǎ ŎŜ ǉǳƛ ǊŜǎǎƻǊǘ ƭƻǊǎǉǳŜ ƭΩƻƴ ƛƴǘŜǊǊƻƎŜ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǉǳƛ ƴŜ ǎƻǳƘŀƛǘŜƴǘ Ǉŀǎ ǊŜŎƻǳǊƛǊ à 
la visioconférence. LΩŀǎǇŜŎǘ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ƴΩŜǎǘ ǉǳŜ ǇŜǳ Ƴƛǎ Ŝƴ ŀǾŀƴǘ όŀōǎŜƴŎŜ ŘΩƻǊŘƛƴŀǘŜǳǊ ƻǳ difficulté à 
utiliser les nouvelles technologies) pour expliquer la faible appétence à la visioconférence. 

 

!ƛƴǎƛΣ тф ҈ ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ŜǎǘƛƳŜƴǘ ǉǳŜ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΣ ǇŀǊ ǎƻƴ ŜǎǎŜƴŎŜ ƳşƳŜΣ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ ǳƴ 
évènement qui doit se tenir en physique afin de pouvoir assurer une meilleure qualité des débats. 

 

 

 

  

20%

19%

17%

21%

36%

25%

26%

28%

30%

29%

28%

29%

27%

18%

21%

19%

19%

14%

21%

7%

8%

7%

14%

10%

7%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

Plus de 70 ans

Entre 61 et 70 ans

Entre 51 et 60 ans

Entre 41 et 50 ans

40 ans ou moins

Recours au distanciel selon l'âge
des copropriétaires

Oui, certainement Oui, probablement Non, probablement pas

Non, certainement pas Ne se prononce pas

3%

7%

11%

31%

79%

0% 20% 40% 60% 80%

Autre

Absence d'équipement technique

Peu à l'aise avec les nouvelles technologies

Personnellement défavorable à la
dématérialisation des échanges

La présence physique assure une meilleure
qualité des débats

Les freins à la visioconférence 



Enquête CLCV / Notre Temps : Les copropriétaires ont la parole (novembre 2021) 

40 |  
 

LE SYNDIC  
 

Au-ŘŜƭŁ ŘŜ ƭΩŀǾƛǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǇŜǳǾŜƴǘ ǇƻǊǘŜǊ ǎǳǊ ƭŜǳǊ ǎȅƴŘƛŎΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǘŜƴǳ Ł ƭŜǎ ǎƻƴŘŜǊ 
sur deux points, le développement des cabinets en ligne ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘ, la proactivité de leur gestionnaire 
ŘΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΦ Lƭ ǎΨŀƎƛǘ ƛŎƛ ŘŜ ǎǳƧŜǘǎ ŘΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞ puisque liés à la dématérialisation des échanges et à la 
nécessité de réfléchir sur les prochains travaux à réaliser dans la copropriété. Et sur ce dernier point, les 
copropriétaires peuvent avoir des attentes bien précises. 

 

I- LE SYNDIC EN LIGNE 

Depuis plusieurs années, certains cabinets ou enseignes tentent le concept du « syndic en ligne ». Loin 
de considérer la traditionnelle agence de quartier comme un modèle obsolŝǘŜΣ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ǇǊƻǇƻǎŜǊ ǳƴŜ 
nouvelle offre aux copropriétaires. Du moins, telle est la présentation qui en est faite.  

Concrètement, les échanges se font exclusivement par mail et/ou par téléphone, sans aucune rencontre 
physique, ni ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΣ ƭŜ ǘƻǳǘ Ŝƴ ŎƻƴǘǊŜǇŀǊǘƛŜ ŘΩƘƻƴƻǊŀƛǊŜǎ ƳƻƛƴŘǊŜǎ ǇŀǊ 
ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ǳƴ ǎȅƴŘƛŎ ŎƭŀǎǎƛǉǳŜΦ ! ǘƛǘǊŜ ŘΩŜȄŜƳǇƭŜΣ ƭΩǳƴ ŘŜǎ ƭŜŀŘŜǊs du marché propose comme tarif de 
départ ǳƴ ǇŜǳ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ мнл ϵ ǇŀǊ ŀƴ Ŝǘ ǇŀǊ ƭƻǘΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭŜ ǇǊƛȄ ǇŜǳǘ ŀǘǘŜƛƴŘǊŜ ǎŀƴǎ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞ мул ϵΣ 
ǾƻƛǊŜ нлл ϵΣ ǇƻǳǊ ǳƴ ǎȅƴŘƛŎ ŎƭŀǎǎƛǉǳŜΦ tƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘΣ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǎƻƴǘ-ils réceptifs à une telle offre ? 

 

{ŜǳƭŜƳŜƴǘ мп ҈ ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ǾƻƛŜƴǘ ŘΩǳƴ ǆƛƭ ŦŀǾƻǊŀōƭŜ ŎŜǘǘŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜΣ les 2/3 de notre panel estimant 
ŀǳ ŎƻƴǘǊŀƛǊŜ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ ƳŀǳǾŀƛǎŜ ƛŘŞŜΦ ! ƭΩƘŜǳǊŜ ƻǴ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ƛƴŘƛǉǳŜƴǘ ǎŀƴǎ ŀƳōƛƎǸƛǘŞ 
que le relationnel et la réactivité du syndic constituent des atouts de grande importance, il est clair que 
ƭŜ ŎƻƴŎŜǇǘ ŘΩǳƴ ǎȅƴŘƛŎ ŜƴǘƛŝǊŜƳŜƴǘ Ŝƴ ƭƛƎƴŜ ƴŜ ǇƻǳǾŀƛǘ ǉǳŜ ǊŜōǳǘŜǊ ǳƴ ƎǊŀƴŘ ƴƻƳōǊŜΦ /Ŝƭŀ Ǿŀ Řŀƴǎ ƭŜ 
ǎŜƴǎ Řǳ ǊŜŦǳǎ Řǳ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ǾƛǎƛƻŎƻƴŦŞǊŜƴŎŜ ǇƻǳǊ ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΦ 

Lors de notre précédente étude, publiée en janvier 2017, nous avions posé exactement la même 
question et les résultats ǎΩétaient avérés moins sévères. En effet, но ҈ ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ŜǎǘƛƳŀƛŜƴǘ ǉǳΩƛƭ 
ǎΩŀƎƛǎǎŀƛǘ ŘΩǳƴŜ ōƻƴƴŜ ƛŘŞŜΣ ŎƻƴǘǊŜ рф ҈ ǉǳƛ ŀōƻƴŘŀƛŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ǎŜƴǎ ŎƻƴǘǊŀƛǊŜΦ hn notera, dans les deux 
cas, une forte proportion de personnes sans opinion sur la question (18 % en 2017, 20 % en 2020). Effet 
ŘŜ ƭŀ ŎǊƛǎŜ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜ ƻǳ ƴƻƴΣ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǎƻƴǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Ǉƭǳǎ ƴƻƳōǊŜǳȄ Ł ŜǎǘƛƳŜǊ ǉǳŜ ƭŜ ǎȅƴŘƛŎ 
en ligne est une mauvaise idée.  
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Et les conseillers syndicaux ont une position plus trachée sur cette question. Habitués à être en relation 
constante avec leur syndic, ils ǾƻƛŜƴǘ ŀǾŜŎ ǳƴŜ ƎǊŀƴŘŜ ŎƛǊŎƻƴǎǇŜŎǘƛƻƴ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ŘŜ ces ŎŀōƛƴŜǘǎ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭǎ 
sont тл ҈ Ł ŜǎǘƛƳŜǊ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ ƳŀǳǾŀƛǎŜ ƛŘŞŜ, contre 62 % pour les simples copropriétaires. 

 Une bonne idée Une mauvaise idée Ne se prononce pas 

Membre du conseil syndical  11 % 70 % 18 % 

Non-membre 16 % 62 % 22 % 

Ensemble 14 % 66 % 20 % 

Pour autant, ce type de gestion est-il fait pour toutes les copropriétés ? Le syndic en ligne paraît surtout 
adapté aux petits immeubles, lesquels sont bien souvent délaissés par les syndics professionnels en 
Ǌŀƛǎƻƴ ŘΩǳƴŜ ŦŀƛōƭŜ ǊŜƴǘŀōƛƭƛǘŞΦ tƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘΣ ƳşƳŜ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ŎŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞǎΣ ƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘΩǳƴŜ ǘŜƭƭŜ 
ƎŜǎǘƛƻƴ Ŝǎǘ ƭƻƛƴ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ƭΩǳƴŀƴƛƳƛǘŞΣ Ŝǘ ŎŜ ƳŀƭƎǊŞ ǳƴŜ ŀǇǇŞǘŜƴŎŜ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ ƳŀǊǉǳŞŜΦ 

 

!ƛƴǎƛΣ нт ҈ ŘŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǊŞǎƛŘŀƴǘ Řŀƴǎ ǳƴ ƛƳƳŜǳōƭŜ ŘŜ мл ƭƻǘǎ ƻǳ Ƴƻƛƴǎ ŜǎǘƛƳŜƴǘ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎit ici 
ŘΩǳƴŜ ōƻƴƴŜ ƛŘŞŜΦ Mais passé ce seuil, le pourcentage de sondés favorables chute et tourne autour des 
нл ҈Σ Ł ƭΩƛƴǎǘŀǊ ŘŜ ƭŀ ƳƻȅŜƴƴŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΣ Ŝǘ ŎŜ ǉǳŜƭƭŜ ǉǳŜ ǎƻƛǘ ƭŀ ǘŀƛƭƭŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞΦ En revanche, les 
variations concernant le taux des persƻƴƴŜǎ ŜǎǘƛƳŀƴǘ ǉǳΩƛƭ ǎΨŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ ƳŀǳǾŀƛǎŜ ƛŘŞŜ ǎƻƴǘ Ǉƭǳǎ 
importantes. En toute logique, ce taux atteint son plus bas niveau dans les immeubles de 10 lots ou 
Ƴƻƛƴǎ όро ҈ ŘΩƻǇƛƴƛƻƴ ŘŞŦŀǾƻǊŀōƭŜύΣ Ƴŀƛǎ ƳƻƴǘŜ Ł тм ҈ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞǎ ŀȅŀƴǘ ŜƴǘǊŜ рм Ŝǘ млл lots 
ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘΣ Ŝǘ ŜƴǘǊŜ млм Ŝǘ олл ƭƻǘǎ ŘΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΦ 5Ŝ ŦŀƛǘΣ ǎƛ ƭΩƻǇƛƴƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǇŀǊŀƞǘ 
légèrement meilleure dans le cas des petits immeubles, ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ƭƻƛƴ ŘΩǳƴ ǊŞŜƭ ŜƴǘƘƻǳǎƛŀǎƳŜ. Et 
sans surprise, ces résultats ont une incidence sur le nombre de copropriétaires prêts à recourir à un 
syndic en ligne. 

!ƛƴǎƛΣ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ р ҈ ŘŜǎ ǎƻƴŘŞǎ ŘŞŎƭŀǊŜƴǘ ǉǳΩƛƭǎ Ǿƻƴǘ ŎŜǊǘŀƛƴŜƳŜƴǘ ǊŜŎƻǳǊƛǊ Ł ǳƴ ǎȅƴŘƛŎ Ŝƴ ƭƛƎƴŜ Řŀƴǎ 
ƭŜǎ о ǇǊƻŎƘŀƛƴŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ Ŝǘ мо ҈ ƛƴŘƛǉǳŜƴǘ ǉǳΩƛƭǎ ƭŜ ŦŜǊƻƴǘ ǇŜǳǘ-être mais sans certitude. Le taux de 
copropriétaires globalement intéressés par ce dispositif est donc de 18 %. Des résultats très différents 
de ceux constatés en 2017 puisque, lors de notre précédente étude, le taux de copropriétaires 
intéressés était de 30 %. Une chute de 12 points donc, montrant une grande méfiance quant à la 
pratique des syndics en ligne.  
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Deux éléments peuvent éventuellement justifier une telle situation. 

Le premier concerne la crise sanitaire. La diminution des rapports sociaux, les confinements successifs, 
le recours aux assemblées générales dématérialisées ou par correspondance ont pu engendrer un 
sentiment de grande lassitude et, surtout, le souhait de renouer avec davantage de relations humaines. 
Tout le contraire de ce que propose et représente un syndic en ligne. 

Le second serait des expériences malheureuses avec de tels professionnels, renvoyant les 
copropriétaires qui ont tenté cette approche à opter pour une gestion plus classique avec un cabinet 
traditionnel. 

 

Enfin, quant aux résultats, on notera que le taux le plus important concerne ceux qui sont assurés de ne 
jamais faire appel à un syndic en ligne (38 %). 

 
Oui, 

certainement 
Oui, 

probablement 

Non, 
probablement 

pas 

Non, 
certainement pas 

Ne se prononce 
pas 

Membre du 
conseil syndical  

3 % 10 % 37 % 42 % 7 % 

Non-membre 6 % 17 % 32 % 35 % 10 % 

Ensemble 5 % 13 % 35 % 38 % 9 % 

Ici encore, le statut du répondant a une incidence. Ainsi les conseillers syndicaux sont-ils plus nombreux 
Ł ǊŜŦǳǎŜǊ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩǳƴ ǎȅƴŘƛŎ Ŝƴ ƭƛƎƴŜ όпн ҈ ŎƻƴǘǊŜ ор ҈ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǎƛƳǇƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎύΦ 9ǘ Ł 
ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ƭŜǎ ƳŜƳōǊŜǎ Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ǎȅƴŘƛŎŀƭ ƴŜ ǎƻƴǘ ǉǳŜ о ҈ Ł ŘƛǊŜ ǉǳΩƛƭǎ ŦŜǊƻƴǘ appel à un tel syndic, 
ŎƻƴǘǊŜ с ҈ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎΦ 5Ŝ ŦŀƛǘΣ ƴƻƴ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ǊŞŜƭƭŜǎ ŀǇǇŞǘŜƴŎŜǎ 
pour ce type de gestion, mais en plus les conseillers syndicaux y sont extrêmement réfractaires.  
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II- LES ATTENTES DES COPROPRIETAIRES ENVERS LEUR SYNDIC  

Si les copropriétaires attendent de leur syndic réactivité et rigueur, ils souhaitent également que celui-
Ŏƛ ǎƻƛǘ ǇǊƻŀŎǘƛŦ Ŝǘ ŦŀǎǎŜ ŘŜǎ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴǎ Ŝƴ ǾǳŜ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŜǳǊ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴΦ bƻǳǎ nous sommes focalisés 
sur quatre thématiques, à savoir : 

¡ Le confort 

¢ La sécurité 

£ La réduction du coût des travaux 

¤ [ŀ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƳǇŀŎǘ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭ ŘŜ ƭŀ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞ όǘǊŀǾŀǳȄ ŘϥŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘϥŞƴŜǊƎƛŜ 
et de diminution des gaz à effet de serre) 

bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘŜƳŀƴŘŞ ŀǳȄ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ǎΩƛƭǎ ǎƻǳƘŀƛǘŀƛŜƴǘ ǉǳŜ ƭŜǳǊ ǎȅƴdic fasse des propositions sur 
chacun de ces sujets. Sans surprise, la demande est forte, davantage sur certains points. 

 
Pour le confort des 

habitants 
Pour la sécurité des 

habitants 
Pour réduire les coûts 

des travaux à venir 

tƻǳǊ ǊŞŘǳƛǊŜ ƭΩƛƳǇŀŎǘ 
environnemental de la 

copropriété 

Oui 73 % 88 % 94 % 71 % 

Non 15 % 6 % 2 % 11 % 

Ne se prononce 
pas 

12 % 6 % 4 % 18 % 

71 % des copropriétaires souhaiteraient que leur syndic soit davantage proactif en matière de travaux 
d'économie d'énergie. Un taux important mais qui est le plus faible au regard des autres. Si les questions 
de confort obtiennent un score similaire (73 %), tout ce qui a attrait à la sécurité est invoqué par 88 % 
de notre panel. Il y a donc une réelle demande des copropriétaires sur cette question, davantage que 
ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƳǇŀŎǘ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭΦ 

aŀƛǎ ƭŜ Ǉƻƛƴǘ ƻǴ ƭΩŀǘǘŜƴǘŜ Ŝǎǘ ƭŀ Ǉƭǳǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŎƻƴŎŜǊƴŜ la réduction du coût des travaux à venir, quelle 
que soit la nature de ces derniers. Cela suppose donc que le syndic soit à même de se renseigner sur les 
ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ŀƛŘŜǎ ǇǳōƭƛǉǳŜǎ ŜȄƛǎǘŀƴǘŜǎΣ ǉǳΩƛƭ ŘƻƴƴŜ ǎƻƴ ŀǾƛǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ŜƳǇǊǳƴǘǎ proposés par divers 
ŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘǎ ƻǳ ǉǳΩƛƭ ƳŜǘǘŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ǳƴ Ǉƭŀƴ ǇƭǳǊƛŀƴƴǳŜƭ ŘŜ ǘǊŀǾŀǳȄ ŀŦƛƴ ŘŜ ƭƛǎǎŜǊ ƭŜ Ǉƭǳǎ ǇƻǎǎƛōƭŜ ƭŜǳǊ 
coût. En tout état de cause, il y a sur ce sujet une très forte attente des copropriétaires, à charge pour 
les syndics mais également les conseillers syndicaux, de travailler de concert afin de faciliter la 
réalisation des travaux nécessaires et, en anticipant ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŜǳǊ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘΣ ŘΩŞǾƛǘŜǊ ǉǳŜ ƭŀ 
copropriété ne soit en difficulté financière.  
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CONCLUSION 
 

Qualités du syndic, attentes particulières envers ce dernier, appétence ou non pour la gestion en ligne, 
fonctionnement de ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΣ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǾƻƛǎƛƴŀƎŜΧ ŀǳǘŀƴǘ ŘŜ ǎǳƧŜǘǎ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŀ ǾƛŜ 
quotidienne des copropriétaires et sur lesquels ils se sont positionnés. Si certains résultats ne font que 
ŎƻƴŦƛǊƳŜǊ ŎŜǳȄ ŘŜ ƴƻǎ ōŀǊƻƳŝǘǊŜǎ ŀƴǘŞǊƛŜǳǊǎ όǎǘŀƎƴŀǘƛƻƴ Řǳ ǘŀǳȄ ŘΩŀǇpréciation globale des syndics, 
principale qualité ǉǳΩǳƴ ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜ Řƻƛǘ ŀǾƻƛǊΣ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ǘƻǳǘ ƧǳǎǘŜ ƳƻȅŜƴƴŜ ŀǳȄ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ 
ƎŞƴŞǊŀƭŜǎΧύΣ ŘΩŀǳǘǊŜǎΣ ŀǳ ŎƻƴǘǊŀƛǊŜΣ ƻƴǘ ƳƻƴǘǊŞ ǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ŞǾƻƭǳǘƛƻƴΦ 

Ainsi, le syndic en ligne a clairement perdu en ŀǇǇŞǘŜƴŎŜΦ !ƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƛǘ ол ҈ ŘŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ 
en 2017, ils ne sont plus que 18 % à envisager plus ou moins de sauter le pas. Le contexte sanitaire a 
sans doute joué un rôle répulsif contre tout ce qui est dématérialisé et il serait intéressant de voir dans 
les années à venir comment évolue la position des copropriétaires sur cette question. ! ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ƭŜ 
ǊŜƭŀǘƛƻƴƴŜƭ Ŝǘ ƭŀ ǊŞŀŎǘƛǾƛǘŞ Řǳ ǎȅƴŘƛŎ ŎƻƴǘƛƴǳŜƴǘ ŘΩşǘǊŜ ŦƻǊǘŜƳŜƴǘ appréciés par les copropriétaires, 
ŎƻƴŦƛǊƳŀƴǘ ǉǳŜ ƭŜ ǇǊƛȄ ƴΩŜǎǘ ǉǳΩŀŎŎŜǎsoire dès lors que la qualité de la gestion est présente. De même, 
ƭŜǎ ŀǎǎŜƳōƭŞŜǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎ ŎƻƴǘƛƴǳŜƴǘ ŘΩşǘǊŜ ǇŜǳ ǇǊƛǎŞŜǎΣ ǊŞǳƴƛǎǎŀƴǘ ƭŀōƻǊƛŜǳǎŜƳŜƴǘ Ł ǇŜƛƴŜ ƭŀ ƳƻƛǘƛŞ 
des copropriétaires. Si le vote par correspondance et le recours à la visioconférence ont pour but de 
favoriser la participation à cette réunion, la faible appétence des copropriétaires pour les échanges 
dématérialises risque de rendre marginaux ces nouveaux outils. Mais les avis peuvent évoluer et nul 
ŘƻǳǘŜ ǉǳŜ ŘΩŀǳŎǳƴǎ ǎŀǳǊƻƴǘ ȅ ǘǊƻǳǾŜǊ ǳƴ ƛntérêt.  

Les relations de voisinage constituent en revanche une première dans le cadre de notre baromètre. Sur 
ŎŜ ǇƻƛƴǘΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŞǘŞ ŀƎǊŞŀōƭŜƳŜƴǘ ǎǳǊǇǊƛǎ ŘŜ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ōƻƴƴŜǎΣ ǾƻƛǊŜ ǘǊŝǎ ōƻƴƴŜǎΣ 
dans la majorité des cas, loin de certains clichés inhérents à la vie en collectivité. La gestion de la crise 
ǎŀƴƛǘŀƛǊŜ ŀ ŎŜǇŜƴŘŀƴǘ ŎƻƴǎǘƛǘǳŞ ǳƴ ƭƻǳǇŞ Ŝƴ ŎŜ ŘƻƳŀƛƴŜΣ Ƴƻƛƴǎ ŘΩǳƴ ǉǳŀǊǘ ŘŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŞǎ ŀȅŀƴǘ ǇǊƛǎ 
des mesures particulières à ce sujet. 

De manière générale, les résultats sont loin de peindre un tableau noir ou défavorable du syndic, le taux 
de satisfaction recueilli ne montrant pas un réel rejet. En revanche, ŦƻǊŎŜ Ŝǎǘ ŘŜ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ 
ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŎƘŜȊ ƭŜǎ ǎȅƴŘƛŎǎΣ ƭŜǎ ǇƻƳƳŜǎ ŘŜ ŘƛǎŎƻǊŘŜ ǘŜƭƭŜǎ ǉǳŜ ƭŜ ŘŞŦŀǳǘ ŘŜ ǊŞŀŎǘƛǾƛǘŞ ǇŜrdurant. De 
ƳşƳŜΣ ƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǳƴŜ ŦƻǊǘŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎŀōƛƴŜǘǎ ƛƴŘŞǇŜƴŘŀƴǘǎ 
et celle des grands groupes. !ƭƻǊǎ ƳşƳŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ǇŜƴǎŜǊ ǉǳŜ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎΣ ŀǾŜŎ ƭŜǳǊ ŦƻǊŎŜ ŘŜ 
frappe financière, seraient davantage appréciés des copropriétaires au regard des services proposés, il 
ƴΩŜƴ Ŝǎǘ ǊƛŜƴΦ 9ǘ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ƛŎƛ ŘΩǳƴŜ ŎƻƴǎǘŀƴǘŜ ŘŜǇǳƛǎ ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŞŘƛǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ōŀǊƻƳŝǘǊŜ Ŝƴ нлмнΦ Or, 
ǳƴŜ ǘŜƭƭŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ ƴŜ ǇŜǳǘ ǉǳΩƛƴǉǳƛŞǘŜǊ ŀǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜ ƭΩŀǾŜƴƛǊ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴΦ Cace au développement 
de certaines officines, qui rachètent à tour de bras de nombreux cabinets, la question de la possibilité 
pour les copropriétaires de procéder à une mise en concurrence se posera sérieusement. Déjà en 2008, 
une réflexion devait être mise en place au sein du Conseil national de la consommation sur la question 
ŘŜ ƭŀ ŎƻƴŎŜƴǘǊŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎȅƴŘƛŎǎΣ Ƴŀƛǎ ŎŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ƴΩƻƴǘ ŦƛƴŀƭŜƳŜƴǘ Ǉŀǎ Ŝǳ ƭƛŜǳΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƛƭ ŘŜǾƛŜƴǘ 
ǳǊƎŜƴǘ ŘŜ ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ ǎǳǊ ŎŜ ǇƘŞƴƻƳŝƴŜ Ŝǘ ƭŜǎ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴŎŜǎ ǉǳƛ ǇƻǳǊǊƻƴǘ Ŝƴ ǊŞsulter. Car assurément, 
ƭΩƛƳŀƎŜ ŘŜǎ ǎȅƴŘƛŎǎ Ŝƴ ǇŀǘƛǊŀΦ 

9ƴŦƛƴΣ ǎŜ ǇƻǎŜ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ Řǳ ŎƻƴǘǊƾƭŜ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜ ŎŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎΦ !ƭƻǊǎ ƳşƳŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ŀƎŜƴǘǎ 
ƛƳƳƻōƛƭƛŜǊǎ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜƴǘ ƭΩǳƴŜ ŘŜǎ ǊŀǊŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴ non-ordinale ŘƻǘŞŜ ŘΩǳƴ corpus déontologique, 
auŎǳƴ ƻǊƎŀƴŜ ƴΩŀ ŞǘŞ Ƴƛǎ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ǇƻǳǊ Ŝƴ ŀǎǎǳǊŜǊ ƭŜ ǊŜǎǇŜŎǘΦ {ǳǊ ƭŜ ǇŀǇƛŜǊΣ ƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ōƛŜƴ ǳƴŜ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ 
de contrôle, créée en 2014 par la loi ALUR, mais sept ans plus tard, celle-Ŏƛ ƴΩŀ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Ǉŀǎ ŞǘŞ ƛƴǎǘŀǳǊŞŜΦ 
tƛǊŜΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭ Şǘŀƛǘ ǇǊŞǾǳ ǉǳΩŜƭƭŜ ǎƻƛǘ ŘƻǘŞŜ ŘΩǳƴ ǇƻǳǾƻƛǊ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŀƛǊŜ ŀǾŜŎ ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘΩƛƴŦƭƛƎŜǊ ŘŜǎ 
ǎŀƴŎǘƛƻƴǎ ǘŜƭƭŜǎ ǉǳŜ ƭŜ ōƭŃƳŜ ƻǳ ƭΩƛƴǘŜǊŘƛŎǘƛƻƴ ŘΩŜȄŜǊŎƛŎŜΣ ŜƭƭŜ ŀ ŞǘŞ ŘŞǇƻǳƛƭƭŞŜ ŘŜ ǘƻǳǘŜ ǇǊŞǊƻƎŀǘƛǾŜ Ŝƴ 
ŎŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ǇŀǊ ƭŀ ƭƻƛ 9[!b ŘŜ нлмуΦ 5ŞǎƻǊƳŀƛǎΣ ǎŀ ǎŜǳƭŜ ƳŀǊƎŜ ŘŜ ƳŀƴǆǳǾǊŜ Ŏƻƴǎƛǎte éventuellement 
à signaler uƴ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘ ǊŞǇǊŞƘŜƴǎƛōƭŜ Ł ƭŀ 5D//wCΦ bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ƭƻƛƴ ŘŜ ƭΩŀƳōƛǘƛƻƴ ƛƴƛǘƛŀƭŜ ŘŜ 
sorte que la Commission de contrôle a perdu, non seulement de sa superbe, mais également de son 
intérêt. 
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/ΩŜǎǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛ ƛƭ Ŝǎǘ ƛƴŘƛǎǇŜƴǎŀōƭŜ de mettre enfin en place cette autorité de contrôle et de la doter 
ŘΩǳƴ ǾŞǊƛǘŀōƭŜ ǇƻǳǾƻƛǊ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŀƛǊŜΦ ¦ƴŜ ǘŜƭƭŜ ƳŜǎǳǊŜ ƴŜ ǇƻǳǊǊŀ ǉǳΩşǘǊŜ ōŞƴŞŦƛǉǳŜ ǇƻǳǊ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ 
ǇŀǊǘƛŜǎΣ ƭŜǎ ŎƻǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘ ǉǳƛ ǇƻǳǊǊƻƴǘ ŦŀƛǊŜ ǎŀƴŎǘƛƻƴƴŜǊ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ, les syndics, 
ŘΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΣ ǉǳƛ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊƻƴǘ Ł ŀǎǎŀƛƴƛǊ ƭŜǳǊ profession tout en améliorant leur image. A défaut de 
mesures fortes et courageuses, la situation ne pourra que se détériorer. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


